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Дары разносящие
МФО начали заманивать клиентов «беспроцентными» займами

Анна Каледина

М икрофинансовые организации на-
чали активно использовать так на-

зываемые беспроцентные займы в ка-
честве уловки для привлечения новых 
клиентов. Схема стала актуальной, по-
скольку ЦБ в этом году ужесточил лими-
ты по новым выдачам заёмщикам с вы-
сокой долговой нагрузкой. При этом 
отсутствие процентов распространя-
ется на очень короткий льготный пери-
од, поэтому такие займы по определе-
нию не могут называться бесплатными. 
Кроме того, за внесение средств самым 
удобным способом — через личный ка-
бинет — устанавливаются, по выраже-
нию правозащитников, грабительские 
комиссии, из-за которых полная стои-
мость кредита зачастую превышает уста-
новленное ограничение в 292% годовых. 

В том, какие ещё уловки сегодня исполь-
зуют МФО, разбирались «Известия».

О том, что МФО вводят в заблужде-
ние клиентов, предлагая так называе-
мые беспроцентные займы, которые 
в итоге обходятся дороже, чем обыч-
ные, «Известиям» рассказали эксперты 
проекта Народного фронта «За права 
заёмщиков», куда обращаются гражда-
не. Волонтёры организации проверили 
практику, совершив контрольные за-
купки, и ещё раз убедились в справед-
ливости поговорки о бесплатном сыре.

В этом году ЦБ ужесточил лимиты 
для МФО на выдачу займов клиентам 
с высокой долговой нагрузкой, поэ-
тому микрофинансисты чрезвычай-
но заинтересованы в привлечении но-
вых заёмщиков. Один из инструментов 
для этого — деньги без про-
центов. 
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Ударная постановка
Чего добивается Киев усилением атак на регионы России

Сергей Прудников, Иван Дубровин

Б еспрецедентными атаками по граж-
данским объектам Рыльска, Казани 

и других российских городов киевский 
режим пытается выторговать префе-
ренции в рамках возможных перего-
воров после прихода к власти в США 

администрации Дональда Трампа, 
считают эксперты. За последние дни 
обстрелу дальнобойными ракетами 
подверглась Курская область, бес-
пилотники нанесли удары по жилым 
домам и промышленным объектам 
в Казани и на Орловщине. Владимир 
Путин уже заявил: противник, же-

лающий нанести поражение нашей 
стране, пожалеет об этом и столкнёт-
ся с многократно большими разру-
шениями. О том, как пережили об-
стрелы пострадавшие города и что 
может стоять за беспрецедентны-
ми налётами ВСУ, — в материале «Из-
вестий».

— Я за пять минут до артналёта по-
кинула собор, только зашла домой — 
и вдруг это. Упала на пол, казалось, 
дом по брёвнышкам раскатает, — рас-
сказывает «Известиям» настоятель-
ница Успенского кафедрального собо-
ра Рыльска матушка Ксения. — Только 
утихло, поехала обратно — в трапез-

ной оставалась наша служительни-
ца Анна. Церковь вся в клубах дыма. 
Анна оказалась жива, она спряталась 
под столом.

Храм был построен в 1811 году. Сей-
час в нём выбиты окна, повреждена 
крыша, осколками посек-
ло стены. 

Переговорный фол
Россия не видит Швейцарию посредником  
по Украине

Леонид Самуна, Семён Бойков

Ш вейцария не готовит вторую мир-
ную конференцию, Берн сейчас со-

средоточен на подготовке к переговорам 
о прекращении огня, заявили «Известиям» 
в МИДе страны. Однако Москва не видит 
это государство посредником в мирном 
урегулировании, сказали в посольстве РФ 
в Швейцарии. В российском диппредста-
вительстве отметили: давление и попыт-
ки западных стран навязать украинскую 
«формулу мира» не изменят подхода Рос-
сии, так как речь идёт о её фундаменталь-
ных национальных интересах. О том, как 
родина Красного Креста утратила дове-
рие Москвы и что будет зависеть от пози-
ции, которую в следующем году займут 
США, — в материале «Известий».

Буквально на днях в СМИ начала 
расходиться информация о подготовке 
Швейцарией нового «саммита мира» — 
первый, напомним, прошёл в июне 
2024 года в Бюргенштоке. Однако такая 
формулировка не соответствует дей-
ствительности, выяснили «Известия».

— Швейцария продолжает поддержи-
вать контакты со всеми заинтересован-
ными сторонами. В настоящее время 
Швейцария не планирует проведения 
второй мирной конференции. Сейчас ос-
новное внимание уделяется подготов-
ке к переговорам о прекращении огня, 
при этом ключевой фактор — выборы 
в США, — сообщили «Известиям» в МИД 
Швейцарии.

Таким образом, слова главы МИДа 
этой страны Иньяцио Кассиса, возмож-
но, неправильно интерпретировали 
местные СМИ или же швейцарская ди-
пломатия по тем или иным причинам 
решила изменить свой подход. Впрочем, 
первый вариант выглядит более веро-
ятным. Так или иначе, российская сто-
рона не видит в Швейцарии возможно-
го посредника по этому вопросу.

— Мы готовы к предметному и кон-
структивному диалогу со швейцар-
скими представителями, в том числе 
и по Украине. Свежий пример — контак-
ты министра Сергея Лаврова со швей-
царским визави Иньяцио Кассисом, 
которые состоялись 18 декабря. Од-
нако это не означает, что Россия рас-
сматривает Швейцарию как потенци-
альную посредницу, тем более если 
конфедерация и в новом году продол-
жит следовать откровенно прокиев-
ским курсом, — сказали «Известиям» 
в посольстве РФ в Берне.

Россия исходит из того, что Швей-
цария в результате своей внешней по-
литики, по сути, лишилась статуса ней-
тральной страны. Известно, что Берн 
присоединился к антироссийским 
санкциям, и, хотя страна не предостав-
ляет летальное вооружение Киеву, в ны-
нешнем конфликте она открыто под-
держивает Украину.

Даже упомянутый выше саммит 
в Бюргенштоке, по сути, оказался по-
пыткой навязать России западный под-
ход к урегулированию кризиса, кото-
рый основан на «формуле Зеленского», 
предполагающей в том числе возвра-
щение Украины к границам 
1991 года. 

Источник сласти
На показ детей в рекламе вредной пищи предлагают ввести запрет

Наталья Башлыкова

В России предлагают ввести запрет 
на показ детей в рекламе вредной 

пищи. Речь о продукции с высоким со-
держанием сахара, жира и соли. С та-
кой просьбой к вице-премьеру Татьяне 
Голиковой обратился депутат от «Еди-
ной России» Борис Гладких. Причи-
на — рост случаев ожирения у детей 
в 1,5 раза. С января 2024 года в стране 
началась реализация комплекса мер 
по борьбе с этим заболеванием. Экс-
перты признают существование такой 

проблемы в стране, при этом счита-
ют, что одним запретом на показ детей 
в рекламе проблему не решить.

В РФ предлагают запретить ис-
пользовать детей в рекламе товаров 
с высоким содержанием сахара, жира 
и соли. С такой просьбой к вице-пре-
мьеру Татьяне Голиковой обратился 
депутат Госдумы от «Единой России» 
Борис Гладких.

«Согласно данным Минздрава 
РФ, сегодня более 6% российских 
детей страдают ожирением, а лиш-
ний вес есть у каждого пятого. За по-

следние 12 лет заболеваемость уве-
личилась в 1,5 раза у детей до 14 лет 
и почти в два раза — у подростков 
от 14 до 18 лет», — сообщает он в до-
кументе, с которым ознакомились 
«Известия».

В большинстве случаев причина 
детского ожирения связана с непра-
вильным питанием, которое зачастую 
характеризуется бесконтрольным 
потреблением продуктов с высо-
ким содержанием сахара, в том чис-
ле скрытого, подчёркива-
ет депутат.

В НОМЕРЕ 

Удар беспилотниками по Казани (на фото слева) обошёлся без жертв. Обстрел Рыльска (справа) дальнобойными ракетами унёс жизни пяти человек

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 23.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,9897   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9209   ДИРХАМ ОАЭ 27,8676   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,6924   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2591   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1953   ДОЛЛАР США 102,3438   ЕВРО 106,5444   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6484 
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Не ждали,  
но гадали
Почему ЦБ решил  
не поднимать  
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Перейти на Ту
Каким будет новый стратегический самолёт-ракетоносец

Дмитрий Корнев

С т р а т е г и ч е с к и е ракетоносцы 
дальней авиации ВКС России 

Ту-160 и Ту-95 проходят модернизацию — 
в ходе этих работ уже восстановлена тех-
нология вакуумной сварки титановых 
изделий, возобновлено производство 
агрегатов планера самолёта и уникаль-
ных систем. Расширяется и производ-
ственная и испытательная база под новую 
машину. Об этом «Известиям» рассказал 
генеральный директор государствен-
ной корпорации «Ростех» Сергей Чеме-
зов. О том, как идёт обновление воору-
жения стратегической авиации и каковы 
перспективы создания нового комплекса 
ПАК ДА, — в материале «Известий».

Дальняя авиация, которая уже 
110 лет стоит на страже рубежей нашей 
страны, является надёжным щитом Рос-
сии и её разящим копьём, говорит Сер-
гей Чемезов.

— Сегодня основу дальней авиации 
составляют стратегические ракето-
носцы Ту-160, Ту-95МС и дальние бом-
бардировщики Ту-22М3. Предприятия 
«Ростеха» ведут работы по модерниза-
ции этих машин. Самолёты получают 
новые комплексы и системы, что значи-
тельно увеличивает их боевой потенци-
ал, — рассказал «Известиям» руководи-
тель «Ростеха».

Он отметил, что специалисты ОАК 
провели большую работу по возобнов-
лению производства модернизирован-
ных ракетоносцев Ту-160М.

— Для этого была восстановлена тех-
нология вакуумной сварки титановых 
изделий, возобновлено производство 
агрегатов планера самолёта и уникаль-
ных систем. Наша промышленность 
не стоит на месте, и сегодня идут рабо-
ты по самолёту нового поколения, в том 

числе расширяется производственная 
и испытательная база под новую маши-
ну, — отметил глава госкорпорации.

Под расширением производствен-
ной и испытательной базы, по мнению 
экспертов, скорее всего, имеется в виду 
реконструкция производства на Казан-
ском авиазаводе под Ту-160М с перспек-
тивой использования новых возмож-
ностей при изготовлении самолётов 
следующего поколения, а также соз-
дание стендовой базы для испытаний 
перспективных образцов авиатехники.

Действительно, начиная с 2010-х го-
дов в России ведётся несколько про-
грамм модернизации дальних бом-
бардировщиков, которые призваны 
продлить срок их службы и значи-
тельно повысить боевые возможности. 
Фактически в результате модерниза-
ции ВКС России получают совершен-
но новые ударные авиационные ком-
плексы, которые способны применять 
самые современные ракеты воздушно-
го базирования.

Так , дальние стратегические 
Ту-160 и Ту-95МС модернизируются 
по оборудованию и системам вооруже-
ния. Обновлённые Ту-160М и модернизи-
рованные Ту-95МСМ могут теперь при-
менять новейшие неядерные крылатые 
ракеты Х-101 и самые современные Х-БД. 
Эти самолёты уже принимали участие 
в контртеррористической операции 
в Сирии, а сейчас работают в зоне СВО.

Основным представителем дальней 
авиации уже много лет является тур-
бовинтовой «стратег» Ту-95МС. Это са-
молёты-носители крылатых ракет вы-
пуска 1980–1990 годов, которые могут 
нести под крылом и в фюзеляже раке-
ты типа Х-55 и Х-555. Списывать заслу-
женные машины рано, и в 2010-е годы 
была начата программа модернизации 
Ту-95МС до уровня Ту-95МСМ. Самолёт 
получает новую электронику и обору-
дование, а также кардинально обнов-
лённый комплекс вооружения с ракета-
ми Х-101. Такая модернизация заметно 
продлевает срок службы парка Ту-95МС.

Модернизируется и сверхзвуковой 
дальний бомбардировщик-ракетоносец 
Ту-22М3 — до уровня Ту-22М3М. Первый 
самолёт нового типа совершил полёт 
28 декабря 2018 года. Он получил новый 
комплекс оборудования и современную 
кабину, кормовая артиллерийская уста-
новка заменена комплексом радиоэлек-
тронной борьбы, кардинально обновлён 
комплекс вооружения. Ту-22М3М может 
применять новые сверхзвуковые кры-
латые Х-32, а также, вероятно, и другие — 
в том числе гиперзвуковые — ракеты.

Надо отметить, что боеприпасы типа 
Х-32 практически нечем перехватывать 
системам ПВО, которыми располага-
ют сегодня, например, ВСУ. Ракета ле-
тит почти на гиперзвуковой скорости 
и может совершать сложные манёвры. 
По программе модернизации на Казан-
ском авиационном заводе планирует-
ся доработать 20 бомбардировщиков 
Ту-22М3.

В 2015 году начата программа воз-
обновления выпуска стратегического 
бомбардировщика Ту-160. Считается, 
что поступление в дальнюю авиацию 
нескольких десятков вновь произве-
дённых современных самолётов тако-
го типа позволит провести замену все-
го парка Ту-95 на Ту-160М. 2 февраля 
2020 года совершил первый полёт про-
тотип будущего серийного Ту-160М — 
это был именно новый собранный Ка-
занским авиазаводом бомбардировщик.

Ударная постановка
A Практически у подножья со-

бора упала ещё одна ракета, 
каким-то чудом она не сдетонировала.

— К нам ещё с вечера пришли прихо-
жане, волонтёры, стали помогать уби-
рать, — добавляет Ксения. — Трактор 
вывозит стёкла, вырванные рамы, му-
сор. Основная задача — каким-то обра-
зом закрыть окна. На дворе зима, глав-
ное — сохранить тепло.

Успенский кафедральный собор — 
лишь одно из многочисленных зданий, 
пострадавших в Рыльске — городе при-
граничного района Курской области. 
Первый удар по нему ВСУ нанесли око-
ло 15.30 в пятницу, 20 декабря.

Согласно заявлению врио губерна-
тора региона Александра Хинштейна, 
в результате теракта повреждены дом 
культуры, здание начальной школы № 
1, областной многопрофильный кол-
ледж, учебный и жилой корпуса Рыль-
ского авиационного колледжа. Всего 
пострадало 12 строений, включая па-
мятники архитектуры, часть из них 
восстановлению не подлежит. Пять че-
ловек погибли. 12 получили ранения, 
в том числе беременная женщина.

Следующим утром по Казани 
было выпущено восемь беспилотни-
ков. В пресс-службе местной адми-
нистрации сообщили: в результате 
атаки произошло возгорание в мно-
гоэтажках Советского и Кировского 
районов. В Минобороны уточнили, что 
БПЛА атаковали город тремя волнами 
(с 7.40 до 9.20) с разных направлений. 
Глава Татарстана Рустам Минниханов 
заявил: из восьми атаковавших сто-
лицу республики беспилотников три 
были нацелены на объекты оборонно-
промышленного комплекса, осталь-
ные — на жилые дома, часть из них сби-
ли и подавили с помощью РЭБ.

— Удар ВСУ по Казани — это свое-
го рода месть за успешный саммит 
БРИКС, — заявила официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова.

Владимир Путин выразил уверен-
ность, что руководство города восста-
новит всё, что было повреждено про-
тивником.

Ночью 22 декабря стало известно 
об атаке украинских БПЛА на нефтеба-
зу в посёлке Стальной Конь, что в 1,5 км 
от Орла. Губернатор региона Андрей 
Клычков сообщил, что произошло воз-

горание. По его словам, над территори-
ей области системами ПВО и РЭБ но-
чью было уничтожено 20 дронов.

�� ТРИ ЭПИЦЕНТРА

Ракетная атака на Рыльск стала для 
региона самой массированной за всю 
историю конфликта. Как рассказали 
очевидцы, всё произошло буквально 
за одну-две минуты. Удары были нане-
сены исключительно по исторической 
части города, зафиксировано 16 ракет-
ных прилётов. Город мгновенно пото-
нул в дыме.

— Всего было три эпицентра, — рас-
сказал «Известиям» глава Рыльска 
Сергей Курносов. — Дворец культу-
ры, школа № 1 совместно с колледжем 
гражданской авиации плюс колледж 
имени Даниила Гранина, рядом с ко-
торым располагались пункты выдачи 
маркетплейсов и шиномонтаж, в этот 
момент там находилось много людей. 
Также повреждены система теплоснаб-
жения, водопровод. На помощь к нам 
немедленно приехали бригады комму-
нальщиков из Курска и многочислен-
ные волонтёры. Подчеркну, что уда-
ры были произведены исключительно 
по объектам социальной инфраструк-
туры. Детей в учебных центрах во вре-
мя обстрела, к счастью, не было: после 
6 августа все они переведены на дистан-
ционный режим.

Одним из первых у горящего коллед-
жа имени Гранина оказался командир 

добровольной противопожарной ко-
манды Рыльска Владимир Пресняков.

— На месте полыхали машины, ды-
милась крыша здания, — рассказал 
он «Известиям». — Были раненые, ря-
дом ведь маркетплейсы, люди приш-
ли за покупками, получали заказанные 
на Новый год подарки. В колледже под 
завалами оказалась женщина — зав-
уч. Мы откопали её, она не пострада-
ла, но была в состоянии шока. Тушили 
автомобили, оказывали помощь ране-
ным. Колледж ребята продолжают про-
ливать водой второй день, какие-то пе-
рекрытия тлеют. Очень жаль — всего 
три года это учебное заведение не до-
жило до своего столетия.

Сирены гражданской обороны 
в Рыльске сработали не сразу, рас-
сказала «Известиям» матушка Ксе-
ния, — они зазвучали во время третье-
го-четвёртого удара. Вероятно, это 
объясняется высокой скоростью под-
лёта ракет. Впрочем, как говорят горо-
жане, в последние два-три месяца уже 
почти никто не реагировал на сигналы 
тревоги. Но теперь, объясняет Ксения, 
как только начинается оповещение, 
все бегут в убежища — под защиту стен.

�� АКТЫ ПРОВОКАЦИИ

Официальному Киеву в настоящее вре-
мя нужны любые громкие поводы для 
демонстрации своей «силы» и «возмож-
ностей», объяснил причины столь мас-
сированного удара эксперт Финансо-
вого университета при правительстве 
РФ Денис Денисов. И речь идёт даже 
не о военно-стратегической целесоо-
бразности или перехвате инициативы 
в рамках СВО.

— Нужны поводы, которые можно ис-
пользовать в медиа, демонстрируя, что 
Украина что-то может, — пояснил Дени-
сов. — Это вызвано в том числе страхом 
Зеленского перед возможными буду-
щими инициативами Трампа, которые 
могут быть весьма болезненными для 
Киева. А также снижением уровня кон-
солидации вокруг Украины со стороны 
стран коллективного Запада.

По мнению доцента кафедры поли-
тической теории МГИМО МИД Рос-
сии Ивана Лошкарёва, удар по Казани 
следует воспринимать как продол-
жение курса Киева на эскалацию на-
пряжённости в отношениях с при-
ходящей администрацией Трампа, 
попытку выторговать преференции 
и свернуть предложения избранно-
го президента США о том, что даль-
ше — «либо переговоры, либо прекра-
щение помощи».

— В общем-то это попытка изменить 
логику переговорного процесса, кото-
рый предлагает Трамп, — пояснил «Из-
вестиям» Лошкарёв. — По всей види-
мости, можно ожидать и дальнейших 
провокаций, и, полагаю, достаточно 
провокационных заявлений в отноше-
нии европейских лидеров, прежде все-
го Виктора Орбана и представителей 
администрации Трампа.

По мнению эксперта, Зеленский 
по-прежнему действует во взаимо-
действии с уходящей американской 
администрацией демократов и отча-
янно пытается создать трудности для 
возможного переговорного процесса.

Новости   

Переговорный фол
A Поэтому, даже когда ещё 

не было понятно, получит ли 
Москва приглашение от швейцарской 
стороны, РФ сразу отказалась от уча-
стия в подобном мероприятии. Кроме 
того, принять участие в «саммите мира» 
отказались Китай и многие страны гло-
бального Юга.

— Давление и попытки западных 
стран навязать России капитуляцию че-
рез «формулу мира» по-киевски не изме-
нят нашего подхода, так как речь идёт 
о фундаментальных национальных ин-
тересах нашей страны. Вдвойне неу-
местны такие попытки сейчас, когда 
киевский режим наглядно демонстри-
рует всему миру свою террористиче-
скую сущность, а его позиции на фронте 
зримо ухудшаются с каждым днём, — до-
бавили в посольстве РФ в Швейцарии.

При этом Москва «рассматривает 
итоговый документ конференции как 
ничтожный и не представляющий до-
бавленной стоимости для начала насто-
ящих мирных переговоров».

— Псевдомирная конференция в Бюр-
генштоке, организацией которой за-
нимались швейцарские власти, стала 
наглядным примером, что в Берне на са-
мом деле подразумевают под «посред-
ничеством» в вопросе Украины: продви-
жение различных пунктов «формулы 
мира» за авторством Владимира Зелен-
ского, расширение антироссийской ко-
алиции за счёт стран глобального Юга 
и выдвижение коллективного ультима-
тума в адрес России, — добавили в по-
сольстве РФ.

В Швейцарии ситуацию ожидаемо 
видят иначе и утверждают о готовно-
сти «оказать добрые услуги», используя 
«свой опыт и знания» для сближения сто-
рон конфликта.

Впрочем, российская сторона от ре-
шения конфликта дипломатическим пу-
тём никогда не отказывалась. 19 декабря 

Владимир Путин заявил, что РФ готова 
вести диалог «без предварительных ус-
ловий». Но — на базе того, о чём Москва 
и Киев договорились во время перего-
ворного процесса в Стамбуле в 2022 году 
(Украина в итоге отказалась подписы-
вать соглашение), и исходя из реалий, 
которые складываются сейчас на земле.

В вопросе урегулирования многое 
будет зависеть от того, какой подход 
изберёт новая администрация США 
во главе с Дональдом Трампом. 16 де-
кабря он вновь заявил о намерении 
приложить усилия для достижения 
мирного соглашения по Украине ещё 
до своей инаугурации, которая наме-
чена на 20 января. Трамп осудил реше-
ние уходящей администрации Байде-
на разрешить ВСУ удары вглубь России, 
допустив, что отменит его, и предложил 
Владимиру Зеленскому готовиться к за-
ключению соглашения по завершению 
конфликта.

Швейцарская сторона, очевидно, по-
нимает, что из-за позиции Вашингто-
на расклад сил в регионе может карди-
нально измениться. При этом пока всё 
выглядит так, что новая команда Бело-
го дома заинтересована в прекращении 
эскалации.

Выбранный Трампом спецпослан-
ник по Украине Кит Келлог ранее зая-
вил, что Москва и Киев якобы полностью 
готовы к началу диалога о мире. Не ис-
ключил он и возможность того, что в ян-
варе посетит Киев и ряд европейских 
столиц. Bloomberg пишет, что он готов 
приехать даже в Москву. К слову, Келлог 
уже подготовил план по урегулирова-
нию конфликта, который включает сти-
мулы и способы давления как на Киев, 
так и на Москву.

Однако, даже если Соединённые 
Штаты действительно изменят свою 
внешнюю политику и Вашингтон от-
кажется от идеи нанесения «стратеги-

Василиса Ясенева

П ротивник столкнётся с многократ-
но большими разрушениями в от-

вет на атаки беспилотниками по Казани 
утром в субботу. Об этом Владимир Пу-
тин заявил 22 декабря на церемонии от-
крытия объектов транспортной инфра-
структуры. Российский лидер отметил: 
столица Татарстана сейчас развивает-
ся такими темпами, которым могут по-
завидовать во многих странах. В частно-
сти, в этот день здесь был открыт новый 
обход крупных городов, который позво-
лит разгрузить дорожную сеть. Также 
был дан старт движению ещё четырёх 
дорожных объектов и трёх воздушных. 
О том, за сколько теперь можно доехать 
из Краснодара в Крым и как решается 
проблема въезда в подмосковный Ко-
ролёв, поднятая на недавней «Прямой 
линии», — в материале «Известий».

�� КРЫМ

Владимир Путин 22 декабря по виде-
освязи принял участие в церемонии 
открытия целой серии транспортных 
объектов — как дорожных, так и воздуш-
ных. Сегодня в России набран хороший 
темп развития дорожной сети и ключе-
вых автомагистралей, считает прези-
дент. К примеру, по открытому год на-
зад участку М12 от Москвы до Казани 
уже проехали более 26 млн автомоби-
листов, перевезено свыше 70 млн т гру-
зов. А за шесть лет реализации нацпро-
екта «Безопасные качественные дороги» 
в стране построено и отремонтировано 
более 150 тыс. км автодорог.

— По итогам текущего года доля до-
рог крупнейших городских агломера-
ций в нормативном состоянии будет 
доведена до целевого показателя 85%. 
Это хороший результат. Доля регио-
нальных автотрасс, отвечающих нор-
мативным требованиям, составит 54%, 
что на 4% выше планового значения, — 
заявил Владимир Путин.

Среди объектов, которые были 
открыты 22 декабря: автомобильная 
дорога А289 Краснодар — Славянск-
на-Кубани — Темрюк — А290 Новорос-
сийск — Керчь. Благодаря этой трас-
се протяжённостью 118,6 км дальний 
подход к Крымскому мосту станет 
четырёхполосным, без светофорно-
го регулирования и с разрешённой 
скоростью движения 90 км/ч — она 
соединит трассы «Дон» и «Таври-
да», обеспечив бесшовное движение 
от Санкт-Петербурга через Москву, 
Краснодар, Симферополь до Сева-
стополя. Это значит, что транспорт-
ная доступность курортов юга Рос-
сии повысится, а это особенно важно 
в сезон отпусков, заметил Владимир 
Путин.

— Раньше на Крымский мост нужно 
было ехать через Краснодар. А эта до-
рога, она не просто в объезд Красно-
дара, она ещё и в обход практически 
всех населённых пунктов. Раньше мож-
но было от Краснодара до Крымского 
моста доезжать почти за шесть часов, 
а в сезон ещё и дольше. А теперь два 
часа. Два часа — и всё. И ты уже, можно 
сказать, почти в Крыму, — сказал на це-
ремонии глава Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев.

Не менее ожидаемым стало открытие 
обхода деревни Малые Вязёмы на ЦКАД 
в подмосковном Одинцовском районе. 
Он на новом уровне замкнёт Централь-
ную кольцевую автодорогу и разгрузит 
узкое место на ЦКАД, пояснил Влади-
мир Путин. Как рассказали «Извести-
ям» в «Автодоре», открытие этого не-
большого участка будет иметь огромное 
значение для миллионов жителей Под-
московья: он улучшит транспортную до-
ступность в Одинцово, Звенигороде, Го-
лицыно, Истре, Кубинке, сократит время 
в пути из Звенигорода до центра Одинцо-
во, а также до аэропорта Внуково. Новый 
участок поможет разгрузить ЦКАД меж-
ду Можайским и Минским шоссе — этим 
узлом в сутки в среднем пользуются бо-
лее 60 тыс. водителей, а в летнее время 
трафик достигает и 100 тыс. машин.

— Населённый пункт, казалось бы, не-
большой Вязёмы, но здесь люди теряли 
огромное количество времени в проб-
ках: 4 км можно было проехать за два 
часа. Сейчас благодаря решению, кото-
рое вы приняли, и строителям, которые 
реализовали этот проект, этот участок 
можно проехать за пять минут, — рас-
сказал глава Подмосковья Андрей Во-
робьёв на церемонии.

Владимир Путин напомнил губерна-
тору о проблеме с пробками на въезде 
в Королёв. На это президенту пожало-
вался житель города во время «Прямой 
линии» 19 декабря. Глава региона поо-
бещал доложить о решении ситуации.

Также в этот день был дан старт дви-
жению по обходу пяти населённых 
пунктов в Республике Башкортостан. 
Это новый 65-километровый отрезок 

Ожидайте ответа
Путин предупредил о реакции России на атаку дронов по Казани
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Удары были нанесены по исторической части Рыльска

« К НАМ ПРИШ-
ЛИ ПРИХОЖА-
НЕ, ВОЛОНТЁРЫ, 

СТАЛИ ПОМОГАТЬ УБИ-
РАТЬ. ТРАКТОР ВЫВОЗ-
ИТ СТЁКЛА, ВЫРВАННЫЕ 
РАМЫ, МУСОР. ОСНОВНАЯ 
ЗАДАЧА — КАКИМ-ТО ОБ-
РАЗОМ ЗАКРЫТЬ ОКНА. НА 
ДВОРЕ ЗИМА, ГЛАВНОЕ — 
СОХРАНИТЬ ТЕПЛО
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Газ на то пошло
В Молдавии ждут протестов после прекращения транзита через Украину

Елизавета Борисенко

В Молдавии в связи с прекращением 
транзита газа через Украину могут на-

чаться протесты, заявил «Известиям» де-
путат от парламентского Блока комму-
нистов и социалистов Богдан Цырдя. Так, 
в республике уже прошли выступления 
фермеров из-за общего роста цен. При 
этом Кишинёв не идёт на диалог с Кие-
вом и отказывается решать проблему 
вместе с Тирасполем, несмотря на зави-
симость от ГРЭС в непризнанной ПМР. 
Где ещё Молдавия может брать газ и как 
энергетический кризис влияет на вну-
треннюю политическую обстановку — 
в материале «Известий».

В Молдавии могут начаться проте-
сты из-за сложной энергетической си-
туации в республике в связи с прекра-
щением транзита газа через Украину, 
сообщил «Известиям» депутат от оп-
позиционного парламентского Блока 
коммунистов и социалистов (БКС) Бог-
дан Цырдя.

— Растут цены, в том числе на элек-
троэнергию. Это может спровоциро-
вать обнищание, банкротизацию фер-
меров, предприятий. И, безусловно, 
после праздников будут протесты, — 
сказал он.

Так, в Молдавии уже прошли высту-
пления фермеров. В республике подо-
рожали дизельное топливо, газ, удо-
брения, что бьёт по себестоимости 
продукции — в результате она стано-
вится неконкурентоспособной.

С 1 декабря цена на газ в Молда-
вии выросла на 27,5%. Национальное 
агентство регулирования в энерге-
тике (НАРЭ) подчёркивало: решение 
её увеличивать принято в связи со зна-
чительным ростом закупочных цен 
на природный газ на международных 

рынках. Но стоит отметить, что наци-
ональная компания «Молдовагаз» на-
правляла в НАРЭ запрос на повышение 
цены для конечных потребителей и во-
все на 39,7%.

Ситуацией в энергетическом сек-
торе обеспокоены не только жители 
страны, но и в правительственных кру-
гах. Так, БКС 5 декабря выдвинул вотум 
недоверия кабмину республики. Прав-
да, он провалился: депутаты от правя-
щей партии «Действие и солидарность» 
(PAS) ожидаемо проголосовали про-
тив. При этом 11 декабря в Придне-
стровье на месяц было введено чрез-
вычайное экономическое положение, 
а 16 декабря режим ЧП начал действо-
вать во всей Молдавии — он продлит-
ся 60 дней.

Ранее Молдавия отказалась от заку-
пок голубого топлива напрямую у «Газ-
прома» и начала приобретать россий-

ский же газ у европейских поставщиков 
по более высоким ценам. Отказ заку-
пок у «Газпрома», а также охлаждение 
отношений с Москвой ограничили до-
ступ Молдавии к рынку дешёвых энер-
горесурсов, что и спровоцировало рост 
цен и очередное обострение экономи-
ческого кризиса, а соответственно, и не-
довольство населения.

В конце года истекает срок догово-
ра о транзите российского газа через 
украинскую территорию. Через неё го-
лубое топливо попадает в такие страны, 
как Австрия, Словакия, Венгрия. Ещё 
летом Владимир Зеленский заявил: 
Киев не намерен продлевать соглаше-
ние. А 20 декабря премьер Денис Шмы-
галь объявил, что Украина прекратит 
транзит российского газа в 7.00 1 янва-
ря 2025 года.

К слову, 20 декабря премьер Слова-
кии Роберт Фицо предупредил: если Зе-

ленский ограничит транзит, может воз-
никнуть серьёзный конфликт.

При этом в Москве неоднократно 
заявляли, что РФ готова продолжать 
поставки. Так, Россия может прокачи-
вать газ и по другим трубопроводам, 
если Украина откажется от транзита, 
подчеркнул Владимир Путин.

19  декабря, выступая на «Пря-
мой линии», совмещённой с пресс-
конференцией об итогах 2024 года, 
Владимир Путин отметил, что Киев 
перекрыл поставки газа европей-
ским потребителям, хотя «клюёт у них 
с руки».

— Этого [транзитного] контракта 
не будет уже, всё ясно, но, значит, хо-
рошо, мы переживём, «Газпром» это 
переживёт, — сказал президент.

При этом «Газпром» в любом слу-
чае в этом и следующем году выйдет 
в плюс, несмотря на экономические 
потери, говорит «Известиям» эксперт 
Финансового университета при пра-
вительстве РФ Игорь Юшков.

— Для «Газпрома» это экономи-
ческие потери. Однако в предыду-
щие годы он уже сокращал добычу 
и экспорт на 130 млрд кубометров, уже 
радикально сократил объём поставок 
в Европу, и эти 10–15 млрд кубометров 
особой роли не сыграют. Он сократит 
прибыльность, но всё равно по итогам 
2024–2025 годов останется в плюсе, — 
говорит эксперт.

Энергичный подход
Зачем премьер Словакии прилетал к президенту России

Семён Бойков, Алёна Нефёдова

В случае прекращения российского 
транзита газа через Украину Слова-

кия должна перестать поставлять Киеву 
электроэнергию. Об этом «Известиям» 
заявил глава комиссии по междуна-
родным делам словацкого парламен-
та от партии Smer Мариан Кери. 22 дека-
бря в Москву с необъявленным визитом 
прибыл премьер-министр этой страны 
Роберт Фицо. В российской столице 
он провёл переговоры с президентом 
РФ Владимиром Путиным. В Кремле 
не исключили, что политики обсуди-
ли тему транзита газа через Украину. 
В экспертном сообществе отмечают: 
прекращение поставок российского 
топлива может ударить по экономике 
не только Словакии, но и всей Европы.

Вечером, 22 декабря, премьер Сло-
вакии Роберт Фицо в Кремле встре-
тился с Владимиром Путиным. Приезд 
словацкого политика не был анонси-
рован, но Москва ранее не отрица-
ла, что переговоры двух лидеров воз-
можны уже в ближайшие дни. Встреча 
была организована в формате «один 
на один». При этом с российской сторо-
ны помимо переводчика в беседе уча-
ствовал помощник президента по меж-
дународным делам Юрий Ушаков.

О том, что Фицо в скором времени 
намерен провести встречу с россий-
ским президентом, в субботу заявил 
президент Сербии Александр Вучич. 
Пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков допустил, что российский 
лидер Владимир Путин и премьер-ми-
нистр Словакии Роберт Фицо обсудят 
тему транзита российского газа. При 
этом каких-либо совместных заявле-
ний для СМИ по итогам переговоров 
не последовало.

Договор о транзите газа через укра-
инскую территорию истекает в кон-
це декабря. На днях премьер-министр 
Украины Денис Шмыгаль даже назвал 
точное время прекращения транзи-
та — 1 января в семь утра. При этом ка-
кой-либо конкретной договорённости 
между Киевом и другим возможным 
экспортёром газа нет. В Еврокомис-
сии ранее не раз заявляли, что гото-
вы к остановке поставок голубого то-
плива через Украину. На днях Reuters 
со ссылкой на источники сообщило, 
что ЕК не заинтересована в продлении 
договорённостей о транзите газа из РФ 
в страны ЕС через украинскую терри-
торию и полагает, что сообщество «го-
тово к его прекращению».

Однако Словакия не может по-
зволить себе отказаться от газа 
из РФ. Роберт Фицо на днях заявил, 
что Братислава потеряет €500 млн в год 
на транзите газа. В ответ Зеленский по-
пытался фактически подкупить сло-
вацкого лидера, дав ему взятку в пол-
миллиарда евро, — лишь бы Братислава 
дала согласие на вступление Киева 
в НАТО. Деньги Зеленский собирался 
взять из замороженных российских ак-
тивов. Фицо заявил, что не согласится 
на подобное.

— Ситуация очень сложная, потому 
что с 1 января следующего года Укра-
ина прекратит транзит газа и нефти, — 

заявил «Известиям» председатель ко-
миссии по международным делам 
парламента Словакии от правящей 
партии Smer Мариан Кери. — Если тран-
зит газа прекратится, я буду выступать 
за то, чтобы Словакия как-то ответи-
ла. Известно, что мы помогаем Украи-
не в том, что касается гуманитарной 
помощи. Мы даём ей электроэнергию. 
Тогда надо будет прекратить это с на-
шей стороны. Через Словакию идёт 
электроэнергия для Украины. Если они 
не хотят, чтобы мы могли покупать газ 
из России, я не вижу возможности того, 
чтобы мы могли продолжать помощь 
украинцам.

При этом ранее в СМИ появлялась 
информация, что обсуждается вари-
ант сохранения транзита в Европу 
через украинскую ГТС, чтобы евро-
пейские компании закупали газ у Азер-
байджана, а Украина продолжала ис-
пользовать эту же инфраструктуру 
и получать от неё доходы. Впрочем, 
конкретных договорённостей в этом 
направлении пока не просматривается.

Словакия заинтересована в сохра-
нении транзита российского газа через 
Украину. Для Братиславы это важно 
с экономической точки зрения, зая-
вил в разговоре с «Известиями» экс-
перт Финансового университета при 
правительстве РФ, ведущий аналитик 
Фонда национальной энергетической 
безопасности Игорь Юшков.

— Во-первых, Словакия получает 
весь газ через Украину, который у них 
идёт из России. Плюс к тому через Сло-
вакию дальше «по течению» проходит 
ещё и газ в Австрию, так что они по-
теряют деньги от транзита. Для них, 
конечно, это важно. И если мы не по-
ставляем свой газ, то на первых порах 
они будут проедать подземные храни-
лища — свои и своих соседей, — ска-
зал он. — От этого возникнет дефицит 
в Европе: подорожает газ в принципе. 
То есть пострадает вся Европа.

Эксперт отметил, что Словакия бу-
дет вынуждена закупать СПГ и импор-
тировать его реверсом из прибрежных 
стран — например, из Италии или Хор-
ватии. Это приведёт к дополнитель-
ным затратам для Братиславы.

— То есть получается — ты был стра-
ной-транзитёром и получал деньги 
за прокачку. А теперь ты будешь пла-

тить уже за то, что тебе его прокача-
ли. Конечно, это будет огромный удар 
по словацкой экономике. Тем более 
у Словакии денег поменьше, чем даже 
у соседней Австрии, — отметил Игорь 
Юшков.

С началом СВО и попыток коллек-
тивного Запада организовать искус-
ственную изоляцию России европей-
ские политики стали редкими гостями 
в Кремле. Приезд Роберта Фицо в Мо-
скву — третий в этом коротком списке. 
Первым был канцлер Австрии Карл 
Нехаммер, который совершил визит 
в Москву в апреле 2022 года. Та встре-
ча прошла в подмосковной резиденции 
президента в Ново-Огарёво в закры-
том режиме. Лидеры вели перегово-
ры один на один, без советников и пе-
реводчиков. Примечательно, что они 
были посвящены обсуждению поло-
жения дел вокруг Украины и вопросов, 
касающихся поставок газа.

После этого руководители евро-
пейских стран долгое время избегали 
поездок в РФ. Лишь в июле этого года 
в российскую столицу прибыл пре-
мьер-министр Венгрии Виктор Орбан. 
Ключевой темой его встречи с Влади-
миром Путиным стало урегулирова-
ние конфликта на Украине и восста-
новление диалога по широкому кругу 
вопросов. Среди других обсуждаемых 
тем было и строительство АЭС «Пакш-
2», в котором принимает участие «Ро-
сатом».

Прошедшая встреча Владимира 
Путина с Робертом Фицо в Москве — 
их первый личный контакт с 2016 года. 
В марте 2022-го Словакия, как и дру-
гие страны Евросоюза, была включе-
на в список недружественных. Кро-
ме того, она входит и в перечень стран, 
совершающих недружественные дей-
ствия против российских диплома-
тических и консульских представи-
тельств за рубежом. Туда она попала 
в июле 2022-го.

М7 «Волга», который затронет поселе-
ния Исаметово, Верхнеяркеево, Лаяшты, 
Ишкарово и Асяново. Ещё одним объек-
том стала Витебская развязка Западно-
го скоростного диаметра — это первый 
этап широтной магистрали скоростно-
го движения. Строительство развяз-
ки решает несколько ключевых задач 
для транспортной системы Петербур-
га, заявил губернатор Александр Беглов. 
Она позволяет обеспечить связь между 
Московским и Фрунзенским районами, 
снизить нагрузку на улично-дорожную 
сеть и перераспределить трафик, иду-
щий через центральные районы. Доро-
га насчитывает шесть полос — по три 
в обоих направлениях движения, а раз-
решённая скорость движения состав-
ляет 110 км/ч.

�� МАГАДАН, ЧЕБОКСАРЫ 
И СТАВРОПОЛЬ

Помимо новых автодорог 22 декабря 
были открыты и три воздушные гава-
ни: речь идёт о терминалах аэропортов 
в Магадане, Чебоксарах и Ставрополе. 
Все здания аэропортов были возведе-
ны ещё в 1960-х годах: какие-то из них 
за период эксплуатации морально уста-
рели и перестали в полной мере обеспе-
чивать потребности в пропускной спо-
собности, а в каких-то и вовсе ни разу 
не проводилась реконструкция. Теперь 
в Магадане, к примеру, комплекс обору-
дован пятью выходами на посадку и спо-
собен обеспечить пропускную способ-
ность 800 пассажиров в час, или до 1 млн 
пассажиров в год. Архитектурный об-
лик и интерьеры терминала отражают 

особенности природы и богатства края, 
а само здание сделано «из стекла с зо-
лотыми цветами». В результате рекон-
струкции площадь комплекса выросла 
с 10,2 тыс. до 14,4 тыс. кв. м. Теперь эта 
воздушная гавань способна обслужи-
вать самолёты средней и большой вме-
стимости.

В Ставрополе площадь терми-
нала выросла с 5 тыс. до 6 тыс. кв. м, 
а пропускная способность увеличилась 
с 300 до 400 пассажиров в час. В год аэ-
ропорт сможет обслуживать до 580 тыс. 
пассажиров. В Чебоксарах пропускная 
способность увеличилась в два раза — 
с 100 до 200 пассажиров в час. Владимир 
Путин поставил задачу к 2030 году по-
высить интенсивность авиасообщения 
в России в полтора раза по сравнению 
с 2023-м. Развитие авиационных пасса-
жирских перевозок в стране остаётся 
приоритетным направлением работы, 
напомнил он.

— Как уже не раз говорил, нужно ак-
тивнее наращивать прямое авиасообще-
ние внутри и между регионами, рекон-
струировать региональные аэропорты 
и аэродромы, — подчеркнул президент.

Отдельно он сообщил о выделении 
250 млрд рублей из федерального бюд-
жета на шесть лет на реконструкцию 
75 аэропортов по всей стране — то есть 
приведено в порядок будет больше тре-
ти аэропортовой сети.

�� КАЗАНЬ

Церемония открытия нового инфра-
структурного объекта состоялась 
и в Татарстане. Речь идёт об обходе Ниж-
некамска и Набережных Челнов: в даль-
нейшем он войдёт в состав скоростного 
маршрута Казань — Екатеринбург — Тю-
мень. На церемонии присутствовал гла-
ва региона Рустам Минниханов.

Накануне столица Татарстана под-
верглась террористической атаке 
со стороны Украины. Владимир Путин, 
комментируя произошедшее, заявил, 
что противник пожалеет об этом.

— Кто бы и как бы ни старался у нас 
чего-то разрушить, он столкнётся с мно-
гократно большими разрушениями 

у себя за это и пожалеет ещё о том, что 
он пытается сделать у нас в стране, — за-
верил президент.

Глава государства пообещал: Россия 
будет не только восстанавливать тот 
ущерб, который ей пытается нанести 
противник, но и будет идти вперёд ещё 
большими темпами, наращивая и до-
рожные сети, и городское строитель-
ство. Владимир Путин добавил: Казань 
сейчас развивается так динамично, что 
во многих странах этому и вовсе могут 
позавидовать.

— Режим Зеленского заходит в состо-
яние агонии, все его действия начина-
ют носить исключительно судорожный 
и безысходный характер. Постепенно 
приходит понимание того, что всё это 
может скоро закончиться, — сказал «Из-
вестиям» проректор Дипакадемии МИД 
РФ Олег Карпович. — Неудачи и провалы 
на фронте вынуждают Киев скатывать-
ся исключительно к открытому терро-
ризму. Концепция внешней политики 
России 2023 года чётко определяет, что 
противодействие антироссийской де-
ятельности иностранных государств 
и их объединений, создание условий 
для прекращения такой деятельности 
становятся для нас приоритетными.

Французский аналитик в области ге-
ополитики и стратегии Сириль де Латтр 
считает, что киевские власти стремят-
ся спровоцировать РФ на непропорци-
ональный ответ. На Украине опасаются: 
после возвращения в Белый дом Дональ-
да Трампа в январе им придётся пойти 
на уступки РФ.

— Зеленский чувствует, что дело пах-
нет для него виселицей. С приближени-
ем инаугурации Трампа он делает всё, 
чтобы заставить Москву реагировать 
непропорционально, чтобы оправдать 
продолжение боевых действий, пото-
му что конец конфликта означает его 
смерть во всех смыслах этого слова, — 
сказал эксперт «Известиям».

По оценке аналитика, Трамп ещё 
не понял, что для России Зеленский ни-
что, поскольку у него больше нет ни за-
конности, ни легитимности. Президент-
ский срок украинского «президента» 
истёк 20 мая этого года.
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На открытии новой дороги в Крым (на фото) 
президент предупредил Киев об ответе 
на атаки по российским регионам
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ческого поражения» России, вряд ли 
посредником в переговорах между кон-
фликтующими сторонами станет Швей-
цария. На эту роль скорее подходят бога-
тые ближневосточные монархии, такие 
как Саудовская Аравия и Катар. Имен-
но они на протяжении всего конфликта 
занимают нейтральную позицию и по-
могают Москве и Киеву в решении гу-
манитарных проблем — обмене воен-
нопленными и воссоединении семей. 
Кроме того, есть такие страны, как Ки-
тай или Бразилия, которые тоже пыта-
ются найти выход из сложившейся си-
туации. В этом году Пекин и Бразилиа 
инициировали создание платформы 
«Друзья мира» для мирного разреше-
ния украинского кризиса.

Нельзя забывать и о Турции, которая 
принимала участие в заключении зер-
новой сделки и предоставила площад-
ку для уже упомянутых российско-укра-
инских переговоров после начала СВО.

Но даже если на роль медиатора вы-
бирать европейскую страну, то, очевид-
но, более конструктивную роль может 
сыграть Венгрия, которая активно про-
двигает миротворческие инициативы. 
Преимуществом Будапешта может быть 
и то, что у премьер-министра Виктора 
Орбана сложились доверительные от-
ношения с Дональдом Трампом.

Последний пример — предложение 
заключить рождественское переми-
рие и провести масштабный обмен во-
еннопленными. 11 декабря после встре-
чи с Дональдом Трампом Виктор Орбан 
позвонил Владимиру Путину, чтобы 
обсудить возможности урегулирова-
ния конфликта. Москва отреагирова-
ла оперативно и после переговоров сра-
зу же передала в посольство Венгрии 
в РФ предложения по обмену пленны-
ми. Но Украина предложение отвергла: 
Зеленский даже отказался говорить 
с Орбаном. Глава МИД Венгрии Петер 

Сийярто назвал это «абсолютно беспре-
цедентным жестом в дипломатии». Киев 
при этом заявляет, что с ним, конечно же, 
ничего подобного не обсуждали.

Тем не менее Орбан всё ещё надеется, 
что стороны смогут хотя бы к православ-
ному Рождеству договориться о прекра-
щении огня и обмене пленными.

— Орбан выступает своего рода воз-
можным коммуникатором, чтобы 
в случае переговоров помочь добить-
ся приемлемых для всех сторон усло-
вий. Не стоит забывать, что всем этим 
он решает и собственные задачи по уве-
личению веса Венгрии, — подчеркнул 
в разговоре с «Известиями» старший 
научный сотрудник ЦКЕМИ НИУ ВШЭ 
Сергей Шеин.

При этом, говоря о перемирии, важ-
но учесть один важный момент. Россия 
выступает против заморозки конфлик-
та — Москве нужен прочный и долгосроч-
ный мир. А чтобы этого добиться, важно 
не просто прекратить боевые действия, 
а решить первопричины, которые и ста-
ли катализатором нынешнего обостре-
ния. Это и вопрос расширения НАТО 
на восток, и притеснение русскоязыч-
ного населения на Украине, и усиление 
праворадикального национализма в со-
седней стране. Иными словами, Москву 
не устроит ситуация, в которой Запад по-
пробует воспользоваться длительным 
перемирием, чтобы помочь Киеву восста-
новиться для начала новых боевых дей-
ствий. Собственно, Орбан, когда предла-
гал перемирие, учёл и эти моменты.
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«Мы на Марсе. Правда»
Кардиохирург Лео Бокерия — о жизни, семье и работе

Валерия Мишина, Ксения Солдатова

А кадемик РАН, президент Центра сер-
дечно-сосудистой хирургии имени 

Бакулева Лео Бокерия отметил 22 де-
кабря 85 лет. Сейчас он ежедневно про-
водит операции на открытом сердце, 
активно занимается общественной де-
ятельностью. Накануне юбилея Лео Бо-
керия рассказал «Известиям», как под-
держивает форму, когда и как начал 
оперировать, поделился историями сво-
ей жизни и планами на день рождения 
и Новый год.

Вам исполняется 85 лет. Как вы относи-
тесь к этому возрасту?

Я не чувствую возраста. Я же каж-
дый день оперирую, причём делаю 
в день не одну операцию на открытом 
сердце, на остановленном сердце. Всё, 
что я делал десять лет назад, я и сейчас 
точно делаю. Я нормально вижу, руки 
не дрожат. Уже лет пятнадцать не пью 
ничего спиртного. Думаю, что это очень 
серьёзно помогло мне сохранить здо-
ровье.

Из чего складывается ваш день?
Я встаю ровно в 6.22 — это специаль-

но, чтобы не в 6.20 и не в 6.25. Бреюсь, 
принимаю душ, завтракаю. Моя жена 
прекрасно готовит, это очень прият-
ное время дня. Потом я сажусь за руль 
и еду на работу. Минут через пятнад-
цать после приезда, как правило, я ухо-
жу в операционную. И к этому време-
ни мои ассистенты подготовили подход 
к сердцу — и всё: дальше подключаешь 
аппарат искусственного кровообраще-
ния, больной к этому времени охлаж-
дён до 28 градусов, пережимаешь вены, 
а дальше всё зависит от того, какая опе-
рация идёт.

И я живу очень близко к нашему кор-
пусу Бакулевского центра — Институ-
та кардиологии имени Владимира Ива-
новича Бураковского. Это мой учитель, 
предшественник, поэтому я назвал ин-
ститут его именем. Он начинал стройку 
этого здания, но ушёл из жизни до её за-
вершения.

С этим зданием была интересная 
история: на его месте долго была глад-
кая поверхность, что-то где-то выры-
ли, но строительные работы не велись. 
И тогда я пошёл к мэру Москвы  — 
в то время Юрию Михайловичу Луж-
кову — и объяснил, что совершенно 
необходимо, чтобы у Института карди-
ологии было самостоятельное здание. 
Он это принял очень близко к сердцу, по-
звал людей, и они очень быстро и очень 
качественно построили.

И сейчас мы самая большая в мире 
клиника по объёмам операций на от-
крытом сердце, проводим более 5 тыс. 
операций в год — и детям, и взрослым.

В том числе и по вашему методу, кото-
рый назвали «бочкой Бокерии»?

За эту практику операций в баро-
камере меня выбрали, например, по-
чётным членом Американского кол-
леджа хирургов. Но основоположник 
этого метода — голландский учёный 
Ите Бурема. В 60-х он предложил опери-
ровать очень тяжёлых пациентов в ус-
ловиях гипербарической оксигенации 
(в закрытой камере при повышенном 
давлении и содержании кислорода. — 
«Известия»).

Это позволяет повысить выживае-
мость пациентов — в обычной атмос-
фере могут просто порваться лёгкие. 
Но в России тогда побаивались прово-
дить такие операции — после несчаст-
ного случая в одной из клиник СССР. 
Тогда возник пожар, а в таких каме-
рах повышенный объём кислорода, 
а он увеличивает способность матери-
алов к горению, поэтому нужно особен-
но тщательно соблюдать правила безо-
пасности. В результате интерес к этому 
методу у нас в стране стал умирать.

Я же с ним познакомился, когда у нас 
стало активно развиваться советско-
американское сотрудничество. Я раз-
говаривал на английском, что было 
одним из условий программы обмена 
опытом, которая тогда была запущена. 
И именно так я познакомился с Ите Бу-
рема. Потом и он сам приезжал ко мне 
в гости.

А почему метод назвали «бочкой»?
У нас же народ остроумный. Дело 

в том, что эта барокамера напомина-
ет бочку, но в диаметре она 3 м, а в дли-
ну чуть больше. Это такая комната 
по сути, нас там человек семь умеща-
лось. Но найди, кто это название приду-
мал, всё равно, небось, не скажет.

И у вас из-за таких операций есть звание 
почётного подводника.

Да, это правда. Условия работы оди-
наковые. В камере они такие, как на глу-
бине 20–30 м, но поскольку нет воды, это 
давление практически не ощущается, 
но зато больной при таком давлении 
защищён на 100%. Возьмём, например, 
ребёнка с транспозицией крупных со-
судов (когда аорта отходит от правого 
желудочка, а лёгочный ствол — от лево-
го. — «Известия»). Такой ребёнок на вид 
абсолютно синий, губки синие, ноготоч-
ки синие, у него одышка там и так да-
лее. Мы его помещаем в бароопераци-
онную, интубируем, оперируем, и после 
операции он начинает нормально ды-
шать и просыпается здоровым ребён-
ком. Будет немного побаливать шовчик, 
но сердце уже работает как надо.

А как так получилось, что вы знали ан-
глийский?

На четвёртом курсе мединститу-
та я окончил курсы английского язы-
ка. И это тоже хорошая история. Я шёл 
по улице, увидел объявление курсов 
иностранных языков, зашёл, но снача-
ла меня не захотели на них брать. Мне 
сказали, что студентов не принимают. 
Я пошёл и купил девушке, которая мне 
это объясняла, шоколадку — я же был 
нищим студентом. Принёс, положил — 
она посмотрела и говорит: «Я поняла, 
что от вас не отвертеться».

А сам язык мне давался легко. Я же 
знал уже грузинский, мегрельский, рус-
ский. В результате комиссия, которая 
принимала у меня экзамен по англий-
скому, уговаривала уйти из мединсти-
тута в институт иностранных языков.

Как сейчас у сердечно-сосудистых хи-
рургов с международным сотрудниче-
ством?

Когда я был последний раз в США, 
у меня сложилось впечатление, что у них 
есть какое-то отношение, что не надо 
им сотрудничества с нами. Не то что-
бы коллеги мне это говорили — никог-
да не говорили. Но это чувствовалось.

И я разговаривал с нашими диплома-
тами, они сказали, что это из-за нагне-
тания атмосферы против нашей страны. 

Где у вас был первый хирургический 
опыт?

Первую операцию я провёл в горо-
де, где я родился, в Очамчире (Абха-
зия. — «Известия»). Обычно из Москвы 
на практику тогда посылали в Москов-
скую область, но там практикантам ни-
чего не давали толком делать. И я по-
просился поехать к себе, к маме. И меня 
отпустили, только попросили потом 
привезти бумагу со списком того, что 
я там делал. И когда я привёз бумагу, 
в институте обалдели — столько опе-
раций я сделал.

Какая самая сложная операция у вас 
была?

Я простые операции вообще не де-
лаю, я делаю операции только с искус-
ственным кровообращением. Не по-
тому что я не умею, а просто чтобы 
молодёжь училась. Были сложные си-
туации: когда я заканчивал, всё было 
хорошо, но дома уже ночью звонил те-
лефон. После этого я ехал в клинику — 
оказывалось, что осложнение прои-
зошло из-за халатности ассистентов. 
Таких случаев было три-четыре.

Сколько продолжался самый долгий ра-
бочий день в вашей практике?

Двое суток, это были операции. Так 
получилось, что привезли двух экс-
тренных больных. В то время был ди-
ректором центра, и мне не хотелось но-
чью поднимать коллег. Я сказал, я сам 
всё сделаю.

Как за время вашей практики изменилась 
специфика сердечно-сосудистой хирур-
гии? Насколько мы шагнули вперёд?

Мы на Марсе. Правда. У нас леталь-
ность, я думаю, ниже, чем в самых тех-
нологичных странах, включая наших 
прямых конкурентов. У нас гигантский 
опыт. А с точки зрения сочувствия к па-
циенту большего сочувствия, чем у на-
шего человека, ни у какого другого нет. 

Всё перетруд
Самыми востребованными специалистами года стали инженеры и педагоги

Ксения Набаткина 

С амыми востребованными квали-
фицированными сотрудниками 

в этом году стали инженеры, педагоги 
и программисты, сообщили «Известиям» 
во ВНИИ труда Минтруда. В условиях раз-
вития промышленности и инфраструк-
турных проектов спрос на сотрудников 
с квалификацией и опытом растёт, от-
метили в рекрутинговых сервисах. Ре-
кордно низкая безработица свидетель-
ствует о стабильном рынке труда и росте 
количества рабочих мест, обратили вни-
мание эксперты. Однако кадровый го-
лод вынуждает работодателей не только 
конкурировать за сотрудников зарплат-
ными предложениями, но и перемани-
вать их у конкурентов, отмечают анали-
тики. О том, кто ещё оказался наиболее 
востребован на рынке труда в заверша-
ющемся году, — в материале «Известий».

В России по итогам года сохраняет-
ся рынок труда соискателя — компани-
ям приходится бороться за специали-
стов, сообщили «Известиям» во ВНИИ 
труда Минтруда. Ситуации способство-
вали тренд на импортозамещение, рост 
промышленного производства, помно-
женные на долгосрочные демографиче-
ские факторы.

Особенно высоким оказался спрос 
на высококвалифицированных специ-
алистов с опытом, рассказал и.о. гене-
рального директора ВНИИ труда Вла-
димир Смирнов.

— В профессионально-квалификаци-
онной структуре занятых в этом году 
увеличилась доля специалистов выс-
шего и среднего уровня квалифика-
ции, — отметил он.

Среди наиболее востребованных 
квалифицированных сотрудников 
в 2024 году оказались инженеры, в том 
числе инженеры-конструкторы, ин-
женеры-проектировщики, инженеры 
производственно-технического отдела, 
а также педагоги и программисты. Та-
кие данные показал мониторинг по раз-
мещённым работодателями вакансиям.

Развитие предприятий в сфере про-
мышленности и сельского хозяйства, 
а также инфраструктурные проекты 
требуют привлечения квалифициро-
ванных рабочих специалистов, поэто-
му их востребованность на рынке труда 
растёт, подтвердил «Известиям» дирек-
тор по развитию «Авито Работы» Роман 
Губанов.

— Дефицит высококвалифицирован-
ных кадров сохраняется. Например, IT-
специалистов уровней middle и senior, — 
сказал он.

Предложение рабочей силы не успе-
вает за темпами роста спроса, подтвер-
дили «Известиям» в рекрутинговых 
сервисах. Так, по данным SuperJob, ко-
личество вакансий увеличилось на 10% 
по сравнению с прошлым годом.

— Если учесть, что в 2023 году коли-
чество вакансий в полтора раза превы-
сило показатели 2022-го, то получается, 
что за два года вакансий на рынке труда 
в России стало больше в 1,7 раза. Темп 
прироста количества резюме не покры-
вает кадровых потребностей рынка, — 
уточнили там. — Острее всего дефицит 
кадров ощущают производственные 

и логистические компании, а также 
предприятия сферы услуг и IT.

Сильный дефицит наблюдается 
в розничной торговле, медицине и ав-
томобильном бизнесе — в них соотноше-
ние активных резюме на одну вакансию 
составляет ниже трёх, добавила глав-
ный эксперт hh.ru по рынку труда и ру-
ководитель направления клиентской 
эффективности hh.ru Наталья Данина.

— Также к дефицитным сферам от-
носятся производство, сфера продаж, 
транспорт и логистика, строительство, 
общепит и сельское хозяйство, — ска-
зала она.

Представители рабочих профессий 
также оказались востребованы у ком-
паний различных отраслей, отметили 
рекрутинговые сервисы. Так, по дан-
ным SuperJob, наиболее активно искали 
рабочих, водителей грузовых автомо-

билей, машинистов спецтехники, ли-
нейных сотрудников в ритейле, склад-
ской персонал и курьеров.

— Мы видим, что количество вакан-
сий увеличивается и для офисных со-
трудников. Среди массовых направ-
лений самыми востребованными 
работниками стали специалисты сфе-
ры продаж и работы с клиентами, — до-
бавил Роман Губанов.

Активно в 2024 году искали менедже-
ров по продажам, продавцов-консуль-
тантов и водителей, добавила Наталья 
Данина из hh.ru.

— Также наиболее заметно вырос-
ло количество вакансий для операто-
ров кол-центров, бухгалтеров, разнора-
бочих — упаковщиков и кладовщиков, 
врачей, — перечислила она.

А вот администраторы, сотрудники 
общепита, курьеры и сварщики оказа-
лись только во втором десятке списка 
наиболее востребованных профессий 
в 2024 году.

— Вырос спрос и на отдельных спе-
циалистов. Заметный рост количества 
вакансий наблюдается среди специа-
листов технической поддержки. На вто-
ром месте оказались строгальщики, 
а на третьем — фасадчики, — сообщил 
Роман Губанов.

Спрос бизнеса на персонал отражает 
общую ситуацию в экономике, полага-
ют эксперты. Так, безработица в стране 
находится на рекордно низком уровне 
2,3%, заявил во время «Прямой линии» 
19 декабря 2024 года президент России 
Владимир Путин. Рост промышленно-
сти составил 4,4%, перерабатывающей 
отрасли — 8,1%. Одной из ключевых от-

раслей экономики остаётся сельское 
хозяйство: его рост составляет 3% в год.

Низкая безработица свидетельству-
ет о стабильном рынке труда и росте 
количества рабочих мест, что, в свою 
очередь, укрепляет уверенность в эко-
номике и сигнализирует об активном 
найме сотрудников со стороны пред-
приятий, пояснила «Известиям» ос-
нователь консалтингового агентства 
«Спектакула» Серафима Перфильева.

— Это создаёт позитивные ожидания 
как среди работодателей, так и среди 
работников, что может способствовать 
росту потребительского спроса и как 
следствие дальнейшему развитию эко-
номики, — подчеркнула она.

Однако слишком низкая безрабо-
тица может привести к ещё большему 
дефициту квалифицированных спе-
циалистов, подчеркнула эксперт. Это 
создаст предпосылки для дальнейше-
го роста зарплат и увеличения затрат 
на труд, что может сказаться на при-
быльности бизнеса.

— Также в условиях низкой безрабо-
тицы возможно возникновение инфля-
ционного давления, если заработные 
платы будут расти слишком быстро, — 
отметила эксперт. — В условиях крити-
ческой низкой безработицы работо-
датели могут стать менее склонными 
инвестировать в обучение и развитие 
сотрудников, что сокращает возмож-
ности для профессионального роста.

Низкие показатели безработицы 
могут свидетельствовать о недостат-
ке свободных рабочих рук, что создаёт 
перегрев на рынке труда, полагает ос-
нователь Школы практического инве-
стирования Фёдор Сидоров.

— Кадровый голод приводит, напри-
мер, к снижению требований к канди-
датам. Работодатели вынуждены на-
нимать сотрудников с минимальной 
квалификацией и обучать их с нуля, — 
сказал эксперт.

В условиях дефицита кадров рабо-
тодатели активно ищут новые подходы 
к найму и удержанию людей. 

Сергей Крылов, Наталья Ильина

П редставители украинских спецслужб 
усилили вербовку россиян в пред-

дверии Нового года — именно они, ис-
пользуя методы социальной инженерии, 
массово заставляют жертв атаковать 
различную инфраструктуру, сообщили 
«Известиям» источники в силовых струк-
турах. Лишь за минувшие несколько дней 
около 20 человек задержаны за поджоги 
отделений банков, почты и торговых цен-
тров. Последний случай произошёл в Пе-
тербурге — пенсионер поджёг два банко-
мата. Банки подтвердили «Известиям» 
участившиеся атаки и указали на усиле-
ние охраны отделений. Чаще всего мо-
шенники крадут у людей деньги, а затем 
требуют поджечь какой-либо объект, 
обещая их вернуть, указали эксперты.

�� ГДЕ ЗАФИКСИРОВАНЫ

Массовая активность мошенни-
ков, принуждающих россиян совер-
шать «противоправные и дестабили-
зирующие» действия, зафиксирована 
в последние несколько дней, сообщи-
ло в своём Telegram-канале управление 
по организации борьбы с противоправ-
ным использованием информационно-
коммуникационных технологий МВД 
России.

Люди, попавшие в сети преступни-
ков, бросали петарды, бутылки с зажи-
гательной смесью в торговых центрах, 
банках, отделениях почты в Москве 
и Петербурге. Кроме того, они облива-
ли бензином и пытались поджечь авто-
мобили полиции.

«Практически два десятка граждан 
поддались на психологические мани-
пуляции и, движимые желанием вер-
нуть похищенные средства, стали 
участниками психологических опера-
ций недружественных стран. Разумеет-
ся, похищенные средства никто не вер-
нул», — указали в МВД.

Так, правоохранительные органы за-
держали предполагаемую виновницу 
поджога банкомата в отделении Сбе-
ра в Санкт-Петербурге — ею оказалась 
68-летняя пенсионерка. Об этом сооб-
щили в региональном управлении МВД.

На записи инцидента видно, что пе-
ред банкоматами стоит женщина в ка-
пюшоне. В руках она держит бутылку 
с зажигательной смесью, которой об-
ливает устройство, а затем поджигает 
его. Банкомат моментально загорает-
ся. Все эти действия женщина снима-
ла на видео.

Фигурантами поджогов оказались 
не только пенсионеры. Во Всеволож-
ске Ленинградской области отделение 
поч ты по наводке кураторов-мошен-
ников поджёг 31-летний мужчина. Его 
задержали.

С 16 по 20 декабря в Северной столи-
це поджоги в общественных местах про-
исходили регулярно, сообщает ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу и Ленобласти. На-
пример, 16 декабря девятиклассник по-
пытался поджечь здание почты в Тих-
винском районе. Через два дня 76-летняя 
женщина подожгла пиротехнику в фи-
нансово-кредитном учреждении на про-
спекте Луначарского. Тогда же пятеро 
подростков от 14 до 16 лет воспламени-
ли деревянный шкаф в подъезде на ули-
це Лёни Голикова.

Ученица 10-го класса 19 декабря по-
пыталась устроить пожар у здания рай-
онной администрации в Кингисеп пском 
районе. На следующий день там же 
18-летний житель города поджёг на ули-
це банкомат. Молодой человек 20 лет за-
пустил бутылки с «коктейлем Молото-
ва» в здание военкомата Ленобласти 
в Адмиралтейском районе. А в Красно-
гвардейском районе на улице Коммуны 
17-летняя девушка подожгла служебную 
машину ГАИ. Против задержанных воз-
буждены уголовные дела.

«Установлено, что все они пошли 
на преступления по указке неизвест-
ных, связавшихся с ними по телефону 
и в различных мессенджерах. Несмо-
тря на то что задержанные выступили 
в роли так называемых биодронов, всем 
им грозит серьёзное уголовное наказа-
ние», — сообщили в МВД.

Факты поджогов также зафиксиро-
ваны в Москве, Подмосковье, Красно-
ярске и Пскове.

�� КАК ДЕЙСТВУЮТ МОШЕННИКИ

Подробности о том, как работают мошен-
ники, рассказала «Известиям» дочь одно-
го из поджигателей. 21 декабря 70-летний 
пенсионер поджёг банкоматы на Твер-
ской улице, 34, и на проспекте Ленина, 
37, в Колпинском районе Петербурга.

По её словам, в течение нескольких 
дней мошенники были на связи с её ма-
терью. В прошлом году пожилая женщи-
на лежала в реанимации, поэтому, когда 
ей позвонили мошенники с предложени-
ем пройти флюорографию, у неё не воз-
никло подозрений и она продиктовала 
номер СНИЛС.

После этого пенсионерке заявили, 
что в банке существует некая доверен-
ность от её имени на снятие денег, по-
этому их надо срочно перевести на «без-
опасный счёт».

Женщина вместе с мужем поеха-
ла на вызванном мошенниками такси 
в банк, где попыталась снять все деньги 
со счёта — около 650 тыс. рублей. Одна-
ко там ей не отдали всю сумму, потому 
что ситуация показалась сотрудникам 
банка подозрительной.

Но мошенники не прекращали ра-
боту с жертвами, и спустя несколько 

дней пенсионерке всё же удалось снять 
оставшиеся 500 тыс. рублей. В итоге 
всю сумму она перевела якобы на «без-
опасный счёт», после чего ей заявили, 
что требуется «замести все следы пе-
ревода».

— Они три дня обрабатывали маму, 
что надо спалить банкомат. Мама сказа-
ла: «Я на такое и под расстрелом не пой-
ду», — пояснила собеседница «Изве-
стий».

Тогда мошенники не сдались и нача-
ли обрабатывать мужа женщины, кото-
рый в итоге и стал поджигателем.

— Не знаю, что ему там наговорили. 
Сам бы он на такое не пошёл. Он и мухи 
не обидит, — подчеркнула женщина.

Сейчас мужчина, который несколько 
лет назад уже становился жертвой мо-
шенников и потерял 2,5 млн рублей, за-
держан. По словам дочери, ему вменя-
ют статью «Терроризм».
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Дары разносящие
A Заёмщикам обещают переве-

сти средства онлайн на срок 
до месяца и на сумму до 30 тыс. рублей.

— На первый взгляд это стандартный 
продукт микрофинансистов «деньги 
до зарплаты», но с одним маркетинго-
вым элементом — такой заём обещают 
выдать без процентов, — пояснила ру-
ководитель проекта Народного фронта 
«За права заёмщиков» Евгения Лазарева.

Но потом выясняется, что получить 
средства безвозмездно вряд ли получит-
ся. Так, отмечается в описании продукта, 
проценты в любом случае начисляются. 
И только если полностью погасить заём 
в так называемый льготный, или грейс-
период, то они аннулируются. Если же 
заёмщик не вписывается в срок, процен-
ты начисляются за всё время использо-
вания, включая обещанный «беспро-
центный» период.

— Если в продукте заложены про-
центы, то он не может называться бес-
платным, — отметила правозащитник. — 
Банки же не называют бесплатными 
кредитные карты с льготным периодом.

Как правило, после рассмотрения 
заявки МФО одобряют по таким про-
дуктам скромные 5–15 тыс. рублей при-
мерно на неделю с льготным периодом 
в три-четыре дня. При этом новые кли-
енты охотно соглашаются использовать 
продукт, поскольку деньги можно полу-
чить онлайн, быстро и удобно. Многие 
даже особо не вчитываются в условия, 
сообщили специалисты проекта Народ-
ного фронта. Хуже то, что самые важные 
нюансы и вовсе не лежат на поверхности.

Информация о том, что самый удоб-
ный способ погашения (через личный 
кабинет) является платным — и комис-
сия составляет 6–8%, — зарыта уже в са-
мом ЛК. То есть увидеть её можно только 
после оформления. Даже волонтёры при 
контрольной закупке не сразу смогли 
отыскать её, хотя целенаправленно пы-
тались сделать это, в отличие от обыч-
ных клиентов МФО. Из того, что нахо-
дится на виду, можно узнать только то, 
что бесплатно погасить заём можно че-
рез «Почту России» или банковский пе-
ревод. И сразу следует предупреждение, 
что при таких способах деньги могут 
идти от трёх до пяти рабочих дней, что 
важно учитывать при желании попасть 
в бесплатный срок.

— Очень сложно успеть погасить заём 
на семь дней в льготный период, кото-
рый составляет три-четыре дня, если пе-
ревод идет три–пять дней, — подчеркну-
ла Евгения Лазарева.

Если же заёмщик решил внести день-
ги через личный кабинет, его ждёт сюр-
приз — комиссия до 8% за эту операцию. 
Так, волонтёры проекта «За права заём-
щиков» при контрольной закупке взяли 
в долг у МФО 5000 рублей на семь дней 
и погасили его в тот же день. За это спи-
салась комиссия в 400 рублей.

В пресс-службе СРО «МиР» (саморе-
гулируемая организация МФО) «Изве-
стиям» заявили, что «взимание комис-
сии — не желание МФО, а требование 
и условие оператора платёжной систе-
мы (в том числе банков)».

— В зависимости от условий комис-
сия может достигать 8%, — подтверди-
ли в организации микрофинансистов. — 
Однако МФО всегда предусматривает 
бесплатный вид платежа, где будет от-
сутствовать комиссия.

Комиссия, которая взимается 
за удобный способ погашения через лич-
ный кабинет, — это деньги, которые фак-
тически платятся за эквайринг, поясни-
ли правозащитники.

— Во-первых, даже крупные банки 
за осуществление платежей берут ко-
миссию в 0,5–2%, а отнюдь не 8%. Во-
вторых, почему МФО не могут взять 
уплату этого вознаграждения на себя? 
Мы же не оплачиваем расходы на эк-
вайринг, когда расплачиваемся в без-
наличной форме в магазинах. А у МФО 
эти комиссии просто грабительские. 
Не исключено, что в них зашиваются 
косвенные доходы — не напрямую от за-
ёмщиков, а через операторов по приёму 
платежей, — сказала Евгения Лазарева.

Она привела пример, что у одной ор-
ганизации волонтёры обнаружили разъ-
яснения о комиссии в 6% при погашении 
картой «Мир».

— Но мы же знаем, что все переводы 
по картам бесплатные. Значит, тут чи-
стый доход оператора, которым, увере-
на, он делится с МФО, — полагает эксперт.

В любом случае само наличие комис-
сии априори делает заём не беспроцент-
ным. Так, в приведённом выше случае, 
когда за погашение пришлось отдать 

400 рублей, полная стоимость кредита 
(ПСК) явно превысила установленный 
максимальный порог в 292% годовых.

Как напомнили «Известиям» в ЦБ, 
«по закону все платежи заёмщика по по-
гашению основной суммы долга, про-
центов, комиссий и иных платежей 
по оплате всех услуг, работ или това-
ров, если совершение таких платежей 
фактически влияет на условия договора 
потребительского займа, включаются 
в ПСК». При этом «полная стоимость кре-
дита по таким продуктам рассчитыва-
ется исходя из максимальных расходов, 
которые возникают при погашении за-
йма не в беспроцентный период, а в кон-
це срока действия договора».

В ЦБ отметили, что кредитор обя-
зательно должен довести до заёмщи-
ка бесплатный способ погашения обя-
зательств. И это условие соблюдено. 
Способы погашения займа, включая 
бесплатный, согласовываются в инди-
видуальных условиях договора.

— Многие жалуются на неочевидные 
разъяснения по этому поводу в описа-
нии продукта на сайте или в рекламе, 
а лишь в индивидуальных условиях до-
говора. Причём в таких формулировках, 
которые потребителю непонятны. На-
пример, люди были уверены, что заём 
бесплатный на весь период. Формально 
МФО закон не нарушают — всё в услови-
ях. Но такой подход, на наш взгляд, идёт 
вразрез с духом закона о потребкредите, 
поскольку информация не предоставля-
ется в доступной и понятной форме, — 
подчеркнула Евгения Лазарева.

Также важно — можно ли успеть от-
дать деньги МФО в грейс-период (три-
четыре дня), если перевод через банк 
или «Почту России» может идти до пяти 
дней? В пресс-службе СРО «МиР» за-
явили, что крупные МФО считают да-
той не поступление платежа, а дату вне-
сения. Однако так происходит не всегда.

— Как правило, для бесплатного пе-
риода учитывается именно срок посту-
пления денег в МФО, а не перечисления 
их заёмщиком. Об этом многие забыва-
ют. Заёмщик уверен, что погасил вовре-
мя, а на деле зачисление средств прои-
зошло позднее установленного периода. 
Это означает, что проценты начислили 
за весь период пользования деньгами 
и перечисленной суммы не хватило для 
погашения, — подчеркнула руководи-
тель проекта Народного фронта.

Фактически, заметила она, зача-
стую люди попадают под действие 
«уловки 22», то есть априори не могут 

выполнить условия, чтобы не попасть 
на проценты.

В данной ситуации мы наблюдаем 
практику, которая вызывает серьёзные 
вопросы с точки зрения законодатель-
ства о защите прав потребителей и ре-
гулирования финансовых услуг, счита-
ет судебный эксперт экспертной группы 
Veta Александр Терентьев. По его мне-
нию, подобные действия МФО можно 
рассматривать как недобросовестную 
практику, направленную на введение 
потребителей в заблуждение. Эксперт 
пояснил, что, согласно закону «О защи-
те прав потребителей», гражданин име-
ет право на получение полной и досто-
верной информации об услуге.

— В данном случае МФО фактически 
создают иллюзию выгодного предложе-
ния, умалчивая о существенных усло-
виях, делающих получение обещанной 
выгоды практически невозможным. Оче-
видная цель такой практики — привле-
чение клиентов с последующим полу-
чением дохода — например, от комиссий 
за «удобный» способ погашения, — объ-
яснил Александр Терентьев.

По словам партнёра КА «Юков и пар-
тнёры» Светланы Тарнопольской, клю-
чевое слово в этой ситуации — «уловка». 
Она согласна с тем, что это очередной 
способ незаконно заработать на введе-
нии потребителя в заблуждение.

— Экономического смысла в выдаче 
беспроцентных займов нет. МФО либо 
рассчитывают на то, что заёмщики 
по «личным» причинам не смогут вер-
нуть займы в беспроцентный период 
и «попадут на проценты», либо заведомо 
«помогают заёмщикам попасть на про-
центы». И второе — уже зона контроля 
ЦБ, — прокомментировала юрист.

Также, добавил Терентьев, возможно 
обращение в суд с требованием о при-
знании соответствующих положений 
договора недействительными. Аргумен-
том может служить то, что организация 
заведомо создаёт условия, при которых 
беспроцентный период становится не-
достижимым, уточнил эксперт.

И Лазарева уверена, что описан-
ная практика МФО является недобро-
совестной и вводящей в заблуждение. 
Выбирая «беспроцентный» продукт, до-
бросовестный потребитель исходит 
из обстоятельств своей жизни. По сло-
вам правозащитника, он уверен, что заём 
бесплатный. Поэтому и не готов тратить 
дополнительные средства за использо-
вание заёмных средств, что может при-
водить к просрочкам и неплатежам.

Общество

Источник сласти
A По информации Минздра-

ва, рекомендованная ра-
циональная норма потребления саха-
ра — 24 кг на человека в год, включая 
все содержащие его продукты. Однако, 
как сообщает депутат в письме вице-
премьеру, с учётом потребления про-
дуктов со скрытым содержанием са-
хара эта цифра превышает 32 кг в год.

Депутат напоминает: с января 
2024 года в России по поручению Та-
тьяны Голиковой началась реализа-
ция комплекса мер по борьбе с ожи-
рением у детей и подростков, главная 
цель которого снижение темпа ро-
ста первичной заболеваемости. В том 
числе Минздрав разработал под-
ход к экспертной оценке рекламной 
продукции по вопросам питания де-
тей с точки зрения её влияния на об-
щественное здоровье. Однако, по его 
словам, до настоящего времени тре-
бования к рекламе нигде нормативно 
не закреплены.

В связи с этим Борис Гладких пред-
лагает по аналогии с введением за-
прета на использование людей и жи-
вотных в рекламе слабоалкогольной 
продукции установить запрет и на ис-
пользование образа детей в рекламе 
товаров с высоким содержанием саха-
ра, жира и соли, если они вредят здо-
ровью. Кроме того, за нарушение этого 
запрета он предлагает ввести админи-
стративную ответственность.

— Помимо выпечки, шоколада, дже-
мов, варенья и других очевидных сла-
достей завышенное содержание са-
хара характерно для таких продуктов 
питания, как фруктовые и злаковые 
йогурты, мюсли, сухие завтраки, каши 
быстрого приготовления, различные 
соусы, в том числе кетчуп, соки и гази-
рованные напитки, чипсы, консерви-
рованные фрукты и ряд других, — по-
яснил «Известиям» депутат.

По его словам, в современной куль-
туре питания они являются неотъем-
лемой частью детского рациона.

— Массированная реклама на ТВ 
и в интернете данной категории про-
дуктов с участием детей создаёт лож-
ные представления о её пользе, про-
тиворечит принципам правильного 
питания, — полагает Борис Гладких.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав с просьбой прокомменти-
ровать перспективу поддержки пред-
ложения депутата.

— Обращение депутата получено 
аппаратом правительства, документ 
рассмотрят в установленном поряд-
ке. Ответ будет направлен заявите-
лю, — сообщили «Известиям» в пресс-
службе кабмина.

Инициатива по запрету рекламы 
вредных продуктов с участием детей 
заслуживает поддержки, и хорошо, что 
её предлагают на уровне Госдумы, за-
явила «Известиям» врач-диетолог Ла-
риса Габдулхакова. По её словам, это 
показывает масштаб проблемы с ожи-
рением, которую до сих пор озвучива-
ли только медработники.

— С малого начинается что-то боль-
шое и глобальное. Но, надеюсь, будут 
и другие предложения, которые кос-
нутся не только рекламы, ведь на рост 
числа граждан с ожирением влияет 
не только это, — пояснила она «Изве-
стиям».

По её словам, ещё одна проблема — 
это скрытое содержание в продуктах 
сахара и соли, о которых не указыва-
ется на упаковках товаров.

— Производитель кладёт их для 
улучшения вкуса бесполезных про-
дуктов питания. И получается, что 
человека обманывают либо приучают 
к избытку сахара, что зачастую ведёт 
к болезням и плохому самочувствию. 
Если у него есть предрасположенность 
к диабету, то на фоне употребления 
продуктов со скрытым содержанием 
этой добавки может развиться это за-
болевание, — пояснила Лариса Габдул-
хакова.

К таким продуктам относятся су-
хофрукты, томатный кетчуп, йогурт 
с добавками, соевый соус, каши бы-
строго приготовления, сухие завтра-
ки и мюсли, зерновые батончики, соу-
сы для салатов, а также суши и роллы. 
Например, на 100 г консервированно-
го горошка приходится около 4,5 г са-
хара, а на 100 г кукурузы из банки — 14 г 
и больше. Также много его содержат 
сосиски и колбасы — в 1 кг продукта 
может быть 20 чайных ложек и больше.

— Согласно ВОЗ, для полноценной 
здоровой жизни требуется не более 
25 г в день. Причём это для взрослых, 
для детей — и того меньше. 25 г саха-
ра — это примерно шесть чайных ло-
жек или 50-граммовая плитка шоко-
лада, — пояснила Лариса Габдулхакова.

По её словам, ВОЗ рекомендует по-
треблять не более 5 г соли в день. Тем 
не менее большинство людей съеда-
ют примерно вдвое больше — в сред-
нем 9–12 г, отметила она.

Цель такой практики — 
привлечение клиентов 
с последующим получе-
нием дохода. Например, 
от комиссий за «удоб-
ный» способ погашения

Пропавший на Камчатке самолёт с людьми 
нашли спустя три дня  

Н а Камчатке найден пропавший ранее самолёт Ан-2, люди живы. Об этом 
сообщил министр по чрезвычайным ситуациям Камчатского края 

Сергей Лебедев.  
Борт пропал 19 декабря — с воздушного судна поступил сигнал об аварий-

ной посадке. В региональном СК уточнили, что на борту находились 800 кг ком-
мерческого груза, два члена экипажа и один пассажир.  

22 декабря вертолёт Ми-8 Камчатского авиационного предприятия обнару-
жил Ан-2 в районе горы Тундровая.  

Вероятной причиной аварийной посадки стало обледенение, которое приве-
ло к отказу приборов, заявил глава Мильковского района Камчатского края Ни-
колай Сепко. Экипаж самолёта Ан-2 рассказал подробности аварийной посадки.  

«Стали отворачивать от горного массива подальше. По прибору пилотируе-
мую скорость вообще не показывало. Единственное, что нам оставалось, ори-
ентироваться: если предкрылки выходят в самолёт, то скорость мала, штурвал 
от себя. Высота сначала показывалась 200 м, потом резко 100, 80, 10 м. Штур-
вал на себя. Повезло, что упали в снег», — сказал выживший пилот.  

Экипаж также уточнил, что в момент приземления из-за сильного тумана 
не было видно, куда самолёт садится. После посадки самолёт по инерции сра-
зу перевернуло.  

Выжить находившиеся на борту смогли, потому что у них были с собой не-
большие запасы пищи. Чтобы согреться, жгли топливо из баков самолёта.  

«Старались не покидать воздушное судно из-за снега и ветра, а для сна вы-
копали яму под крылом самолёта», — рассказали они.  

Дочь пилота, Ирина, рассказала «Известиям», что её отец находится в тяжё-
лом состоянии и «еле-еле разговаривает». Одному из пострадавших сделали 
операцию, у него закрытая черепно-мозговая травма. У другого — ушиб груд-
ной клетки, у всех троих диагностировали переохлаждение.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Решение на высоте 
Псевдоспутники раздадут интернет  
в удалённых посёлках

Андрей Коршунов

В России приступили к созданию псев-
доспутников — стратосферных беспи-

лотных самолётов, которые по функцио-
налу сходны с космическими аппаратами, 
размещёнными на орбите, но при этом 
действуют на меньшей высоте. Поэтому 
их запуск и эксплуатация обходятся зна-
чительно дешевле. Такие системы позво-
ляют локально обеспечить связь, навига-
цию, интернет на временных удалённых 
от инфраструктуры объектах — в вахто-
вых посёлках, полевых научных или по-
исково-спасательных экспедициях. В на-
стоящий момент специалисты готовят 
демонстратор технологий в масштабе 1:5. 
Эксперты отметили разнообразие задач 
для аппаратов, однако для их успешной 
коммерческой эксплуатации разработ-
чикам нужно найти правильную эконо-
мическую нишу.

В России приступили к созданию пер-
вого отечественного псевдоспутника. 
Это класс беспилотников, которые пред-
назначены для работы в течение дли-
тельного времени на больших высотах. 
Проект реализует отечественная стар-
тап-команда, которая специализирует-
ся на космических технологиях.

Как объяснили разработчики, псевдо-
спутниками называют системы, которые 
по своим задачам сходны с аппаратами, 
функционирующими на земных орбитах, 
но их запускают гораздо ниже — в стра-
тосферу, — на высоту порядка 18–25 км. 
Поэтому стоимость их запуска и эксплу-
атации на несколько порядков ниже, чем 

космических аппаратов. Однако и пло-
щадь, которую стратосферные аппараты 
обеспечивают покрытием, по сравнению 
со спутниками кратно меньше.

— Разработка представляет собой бес-
пилотный летательный аппарат само-
лётного типа. Он предназначен для бес-
посадочного полёта в течение месяца 
и больше. Псевдоспутник оснащён че-
тырьмя электрическими двигателями, 
которые используют солнечную энер-
гию. На верхней поверхности крыла уста-
новлены солнечные батареи, за счёт ко-
торых беспилотник в полёте будет днём 
запасать энергию, а ночью расходовать, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
проекта, исполнительный директор ком-
пании «Стратолинк» Николас Оксман.

В соответствии с проектом масса 
стратосферного беспилотника соста-
вит 315 кг, а размах крыла — 40 м. Он смо-
жет барражировать над заданным рай-
оном со скоростью 120–140 км/ч. При 
этом управлять аппаратом будет бор-
товой компьютер, оснащённый искус-
ственным интеллектом. Задание управ-
ляющему устройству вводят накануне 
полёта. Кроме того, будет реализована 
возможность его корректировки во вре-
мя барражирования и удалённого управ-
ления устройством оператором с Земли.

По словам конструкторов, в разработ-
ке задействованы четыре электродви-
гателя мощностью 7,4 кВт. Их устанав-
ливают по два в мотогондолах на левой 
и правой консолях крыла, что позволя-
ет уменьшить взлётную массу за счёт со-
кращения вдвое двигательных отсеков.
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Мошенники и тут не оставили семью 
в покое. Они написали младшей доче-
ри задержанного и пообещали в обмен 
на откровенное фото сообщить о место-
нахождении отца. Тогда как мужчина 
в этот момент уже находился в отделе-
нии полиции.

Злоумышленники целенаправлен-
но хотят создать впечатление массово-
сти таких поджогов, хотя в целом такие 
действия правоохранительные органы 
фиксируют давно, рассказал источник 
«Известий». По его словам, мошенники 
накопили достаточное число завербо-
ванных, чтобы с их помощью пытаться 
дестабилизировать обстановку.

— Они хотят посеять хаос и страх, — 
подчеркнул источник.

�� ЧТО ГРОЗИТ ИСПОЛНИТЕЛЯМ

Уже несколько лет появляются сообще-
ния из того или иного российского реги-
она о поджогах военкоматов, релейных 
и батарейных шкафов на железной до-
роге, локомотивов подвижных составов. 
Но именно после действий или заявле-
ний российского руководства начина-
ются массовые всплески, в основном 
по непривычным сценариям. Об этом 
«Известиям» рассказала эксперт проек-
та Народного фронта «За права заёмщи-
ков» и платформы «Мошеловка» Алек-
сандра Пожарская.

— С теми, кому обещают европейские 
паспорта и деньги за совершение под-
жогов и взрывов, работают сотрудни-
ки украинских спецслужб, — поясни-
ла она. — А вот в кол-центрах выбирают 
уже обработанных жертв, которые поч-
ти всё или всё, что у них было, отдали 
злоумышленникам. Таких людей убеж-
дают, что поджог банкомата или взрыв 
фейерверка в отделении банка поможет 

поимке преступников и списанию всех 
долгов. То есть кол-центры по мере на-
добности подключаются к ИПсО СБУ. 
Это своеобразное оружие в гибридной 
войне.

Например, после начала СВО зло-
умышленники звонили детям и убежда-
ли их под предлогом спасения родите-
лей и проверки газового оборудования 
отдавать неизвестным деньги и ценно-
сти, открывать газовые вентили на пли-
тах и складывать металлические столо-
вые приборы в микроволновки.

Чаще всего мошенники представля-
ются сотрудниками различных орга-
низаций, обещая большие суммы денег 
или угрожая насилием в случае отказа, 
добавила юрист Зара Горбушина.

— После установления контакта жерт-
ве даются инструкции по подготовке 
и осуществлению поджога или взры-
ва, включая выбор места, время и спо-
соб совершения преступления. Иногда 
мошенники предоставляют даже необ-
ходимые материалы, — отметила она. — 
Этот подход к вербовке существенно за-
трудняет работу правоохранительных 
органов, так как жертвы часто не осоз-
нают своей роли в преступной схеме.

В последнее время появилось два 
сценария, по которым мошенники вво-
дят граждан в заблуждение, сказал ру-
ководитель практики уголовно-пра-
вовой защиты юридической компании 
«Институт УДО» Игорь Ивлев.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Право обладателя
В РФ хотят упростить удаление подделок с маркетплейсов

Валерий Кодачигов

В России хотят упростить удаление 
контрафакта на онлайн-площад-

ках. Обязанность снимать такие товары 
с продажи по просьбе правообладателя 
предлагают возложить на маркетплей-
сы. Шесть отраслевых ассоциаций об-
ратились с этой инициативой в кабмин, 
меру просят закрепить в готовящемся 
законе «О платформенной экономи-
ке». Сейчас подделки с онлайн-площа-
док удаляются в ручном режиме, но по-
том приходится судиться с продавцами. 
Доля подделок во многих сегментах он-
лайн-торговли достигает 30%, отмеча-
ют участники рынка. Но в маркетплей-
сах подчёркивают, что уже принимают 
необходимые меры для борьбы с кон-
трафактом, поэтому дополнительное 
регулирование избыточно.

Правообладатели могут разрешить 
блокировать продажу контрафакт-
ных товаров через онлайн-площад-
ки в досудебном порядке. Внести та-
кую норму в разрабатываемый закон 
«О платформенной экономике» попро-
сили премьер-министра Михаила Ми-
шустина сразу шесть организаций —  
Ассоциация производителей и продав-
цов бытовой техники и электроники 

РАТЭК, Ассоциация анимационного 
кино, Ассоциация предприятий инду-
стрии детских товаров, Ассоциация 
предприятий компьютерных и инфор-
мационных технологий, ассоциация 
производителей фирменных торговых 
марок «Русбренд» и Ассоциация пря-
мых продаж. С их обращением озна-
комились «Известия».

Количество споров и конфликтов 
на почве продажи контрафактных то-
варов растёт, говорится в коллектив-
ном письме отраслевых ассоциаций. 
Поэтому авторы предлагают создать 
в информационных системах маркет-
плейсов личные кабинеты правооб-
ладателей, через которые они могли 
бы подавать жалобы операторам тор-
говых площадок. На основании этого 
страницы с поддельными изделиями 
можно будет блокировать без реше-
ния суда. Кроме того, ассоциации хо-
тят ввести обязательную маркиров-
ку продавцов, подтвердивших права 
на результаты интеллектуальной де-
ятельности.

Впрочем, система маркировки това-
ров и их продавцов на маркетплейсах 
не должна этим исчерпываться, счита-
ют общественники. Так, они предлагают 
помечать иностранные товары и зару-

бежных продавцов, ненадёжных тор-
говцев (банкротящиеся юрлица, струк-
туры, имеющие налоговые нарушения, 
не представляющие налоговой отчётно-
сти), вещи, не предназначенные для про-
дажи несовершеннолетним (возрастная 
маркировка), и многое другое.

Законопроект проходит процедуру 
оценки регулирующего воздействия, 
отметили в аппарате вице-премьера 
Дмитрия Григоренко. Документ со-
держит широкий набор мер, направлен-
ных на решение сложившихся вопросов 
в части разграничения ответственно-
сти посреднических цифровых плат-
форм и компаний-продавцов, испол-
нителей услуг, вводятся обязательное 
досудебное рассмотрение и другие тре-
бования, добавили там.

Внесение законопроекта «О плат-
форменной экономике» в правитель-
ство планируется в феврале 2025 года, 
ожидается, что Госдума примет его 
в весеннюю сессию.

Проблемы, с которыми борет-
ся анимационная индустрия мно-
гие  годы,  — это высокий уровень 
пиратства и производство контра-
фактной продукции: популярные ге-
рои мультфильмов часто становятся 
объектами неправомерного использо-
вания со стороны недобросовестных 
продавцов детских товаров, преиму-
щественно игрушек и одежды, сооб-
щили «Известиям» в Ассоциации ани-
мационного кино.

— Зачастую такая продукция реали-
зуется на маркетплейсах. За послед-

ний год количество исков от право-
обладателей к продавцам только 
растёт, а платформы привлекают-
ся к делу в качестве третьей сторо-
ны. Чаще всего площадки ссылаются 
на то, что партнёры, то есть продавцы, 
самостоятельно формируют и разме-
щают товары, а Гражданский кодекс 
при этом позволяет им ограничиться 
заверениями контрагента о наличии 
всех необходимых лицензий и разре-
шений. Сейчас существует механизм 
подачи жалобы маркетплейсу, но для 
этого необходимо каждый раз прила-
гать перечень необходимых докумен-
тов, а таких жалоб сотни, — рассказа-
ли в ассоциации.

Механизм личного кабинета пра-
вообладателя позволил бы упростить 
и ускорить процедуру подачи жалобы, 
а возможность внесудебного реагиро-
вания на неё позволила бы сократить 
финансовые потери, считают предста-
вители организации.

Ассоциация РАТЭК озабочена про-
блемой контрафакта, который в зна-
чительной части распространяет-
ся на площадках, сказал «Известиям» 
её представитель Антон Гуськов. Пред-
лагаемые меры помогут оперативно 
решать эту проблему, считает он. Так-
же необходимо срочно решать про-
блему недобросовестных продавцов, 
которых затруднительно выявить по-
требителю из-за «накрученных» отзы-
вов и оценок, полагает эксперт. По его 
мнению, введение обязательной мар-
кировки партнёров маркетплей-
са позволит повысить прозрачность 
их деятельности и снизить риски не-
добросовестного поведения.

Не ждали, но гадали
Почему ЦБ решил не поднимать ключевую ставку

Анна Каледина

П еред Новым годом иногда проис-
ходят чудеса не только в сказках, 

но и в жизни. В минувшую пятницу, на-
пример, Центробанк вопреки всем про-
гнозам и ожиданиям не повысил клю-
чевую ставку, а сохранил на уровне 21%. 
О том, что стоит за этим решением, было 
ли оно политическим, какую реакцию 
вызвало и можно ли считать паузу сиг-
налом к смягчению денежно-кредит-
ной политики ЦБ, рассуждала обозре-
ватель «Известий» Анна Каледина.

Решение ЦБ в пятницу вызвало пе-
реполох среди экономистов и анали-
тиков, которые соревновались в про-
гнозах, до какого уровня Центробанк 
повысит ключевую ставку. Сомнений 
именно в таком исходе не было, ставки, 
простите за тавтологию, принимались 
на величину процента — 23–24–25? По-
сле 13.30 20 декабря многие знакомые 
сокрушались, что на ходу приходит-
ся переделывать заготовленные ком-
ментарии.

Для начала оправдались, что реше-
ние ЦБ было политическим. Кстати, та-
кое развитие событий предсказывали 
некоторые — именно политические — 
обозреватели, увязывая направление 
шагов регулятора с масштабной кри-
тикой в его адрес, «Прямой линией» пре-
зидента и надвигающимися новогод-
ними праздниками. Если бы в стране 
существовал тотализатор, то именно 
эти граждане получили бы максималь-
ный выигрыш со своей ставки.

Отмечу сразу, что на «Прямой ли-
нии» президент выступил не с крити-
кой, как многим показалось. Он отме-
тил, что есть субъективные причины, 
есть и «наши недоработки». Далее 
он привёл слова критиков ЦБ, что тот 
поздно начал применять инструменты, 
которые не связаны с ключевой став-

кой. А далее сказал, что в целом все 
работают эффективно, и выразил на-
дежду, что с проблемой роста цен по-
лучится справиться.

Куда более показательным, на мой 
взгляд, было замечание главы госу-
дарства о разговоре с главой ЦБ при 
подготовке «Прямой линии», в кото-
ром проскользнуло «Эльвира мне ска-
зала...». Многие обратили внимание, 
кстати. Настроение главы ЦБ на пресс-
конференции по ставке тоже косвен-
но свидетельствовало, что всё идёт 
хорошо и своим путём. На вопрос, об-
суждалось ли с Владимиром Путиным 

предстоящее решение, глава ЦБ, ши-
роко улыбаясь, ответила: «Президент 
же всё сказал».

Никакого напряжения, чувства 
уныния и подавленности — скорее бо-
дрое состояние духа. Впрочем, некото-
рое смущение всё же ощущалось, ког-
да она перечисляла аргументы в пользу 
сохранения ставки. Делать это было 
явно непросто после жёстких и после-
довательных сигналов о возможности 
повышения ставки после октябрь-
ского заседания. Да и фон для паузы 
не очень соответствующий — ускоре-
ние инфляции и инфляционных ожи-
даний. Аргумент, по-моему, был выдви-
нут не слишком убедительный — меры 
регулятора, в том числе и макропру-
денциальные, привели к увеличе-
нию спреда между ключевой ставкой 
и ставками банков по кредитам. Про-
ще говоря, сейчас организации выда-
ют деньги взаймы так, будто ключевая 
уже выросла до 24%, а может, и больше.

Вполне могу допустить, что при об-
суждении предстоящего решения ЦБ 
президент мог спросить у Эльвиры На-
биуллиной, а можно ли если не снизить, 
то хотя бы поставить на паузу, чтобы по-
смотреть, как отреагирует инфляция 
на предыдущие действия. Больше ска-
жу, на месте главы Центробанка я бы 
даже специально это сделала. Совер-

шенно очевидно, что перед Новым го-
дом возрастают инфляционные ри-
ски — на этот период падают большие 
бюджетные траты, люди получают три-
надцатые зарплаты и премии, покупают 
подарки. Да и длинные выходные спо-
собствуют расходам, поездкам — сей-
час в основном по стране — и т.д. Инте-
ресно было бы посмотреть, разгонятся 
ли цены после сохранения ставки.

Следующее заседание совета ди-
ректоров ЦБ пройдёт почти через два 
месяца, но никто не мешает регуля-
тору объявить о внеплановом реше-
нии. И в этой связи критикам будет 
очень сложно выдвигать аргументы 
против жёсткой политики регулято-
ра. Сделали, как вы хотели, и вот что 
получилось. Кроме того, неоднократно 
в ходе пресс-конференции глава Цен-
тробанка упомянула о том, что макро-
пруденциальное регулирование тоже 
оказывает действие на охлаждение 
кредитного рынка.

И нвестиции в будущем году могут 
стать для участников рынка куда 

более сложным испытанием, чем пре-
жде, сообщили «Известиям» брокеры. 
Жёсткий подход ЦБ, геополитические 
риски и нестабильность курса рубля 
создают негатив для акций, а также 
возрастёт вероятность дефолтов по об-
лигациям из-за высокой долговой на-
грузки на компании. С другой стороны, 
если Банку России удастся побороть ин-
фляцию, то ключевую начнут снижать — 
а это поддержит рынок. Эксперты счи-
тают: курс рубля должен закрепиться 
выше 100 за доллар, но индекс Мос-
биржи при этом вполне может превы-
сить 3000 пунктов при благоприятном 
раскладе. За чем следить инвестору  
в 2025-м — в материале «Известий».

В последнюю неделю декабря 
пройдёт не так много корпоративных 
событий, отметили в «Цифра брокер». 
Так, в понедельник «Роснефть» при-
мет решение по выплате дивидендов, 
а по акциям инвестиционного холдин-
га SFI ожидается просадка котировок 
после выплаты дивидендов.

В среду сеть магазинов мужской 
одежды Henderson поделится ре-
зультатами за ноябрь 2024-го, в чет-
верг решение по дивидендам примет 
розничная сеть «Магнит», а в пятницу 
пройдёт собрание акционеров Ozon 
по вопросу переезда компании с Ки-
пра в РФ.

Инвесторам следует начать гото-
виться к следующему году. Вероятно, 
2025-й может быть более жёстким, чем 
2024-й, заявили «Известиям» в «Циф-
ра брокер». Россия входит в новый год 
с высокой ключевой ставкой 21%, ко-
торая сужает спрос в экономике. По-
мимо этого у ряда компаний появля-
ются проблемы с ликвидностью.

В следующем году инвесторам 
важно внимательно следить за ди-
намикой ключевой, отметили в ГПБ. 
От этого показателя зависит уро-
вень ставок не только по кредитам, 
но и по облигациям.

В первом квартале 2025 года всё 
ещё возможен рост ключевой став-
ки (в негативном сценарии — вплоть 
до 25%) — даже несмотря на то, что 
20 декабря ЦБ не стал её увеличивать, 
отметил экономист Андрей Бархота. 
Это дополнительно усилит переток 
средств инвесторов из облигаций 
в акции, что скажется на показате-
лях рынка.

Помимо этого инвесторам важно 
следить за индексом потребительских 
цен, от которых зависит решение ЦБ 
по ключевой, а также за динамикой 
кредитования, платёжным балан-
сом (соотношение экспорта и импор-
та) и уровнем безработицы, уточни-
ли в ГПБ.

Инвесторам следует регулярно 
обращаться к финансовым показа-
телям компаний, чьи ценные бумаги 
их интересуют, уточнил гендиректор 
инвесткомпании «Диалот» Егор Ди-
ашов. В следующем году будет осо-
бенно важно следить за новостной 
повесткой, чтобы владеть ситуаци-
ей и вовремя реагировать на измене-
ния — так как риски на долговом рын-
ке возрастают.

Традиционно эмитенты выплачи-
вают дивиденды по акциям в середине 
и конце календарного года, уточнили 
в ГПБ. Однако основная их масса будет 
перечислена именно летом, отметили 
в «Цифра брокер». Важно помнить, что 
в преддверии выплат акции будут ра-
сти в цене, но после отсечек произой-
дёт дивидендный гэп — они снизятся 
к предыдущим значениям.

— Главный фактор, на который ин-
весторам сейчас стоит обращать вни-
мание в отчётностях, — долговая на-
грузка компаний. С ростом ставки она 
требует всё более щепетильного раз-
бора, — уточнил ГПБ.

Дефолты по высокодоходным обли-
гациям, купоны по которым сейчас до-
ходят до 39%, от небольших компаний 
с высокой долговой нагрузкой впол-
не вероятны, подтвердил директор 
по корпоративным рейтингам «Экс-
перт РА» Михаил Никонов. На ситуа-
цию влияет не столько экстремаль-
ный рост ключевой ставки, сколько 
длительность её сохранения на высо-
ком уровне, уточнили в ГПБ. Из-за это-
го многим компаниям будет тяжело 
обслуживать долг, в результате они 
могут отказаться от выплат по бондам.

Кроме того, в «красную» зону попа-
дают компании с высокой долговой 
нагрузкой и малым объёмом акти-
вов — эти показатели можно увидеть 
в их отчётностях, уточнил аналитик 
ФГ «Финам» Никита Бороданов. Как 
правило, у небольших компаний бо-
лее низкий уровень корпоративного 
управления. Для минимизации рисков 
сейчас стоит в принципе не рассма-
тривать эмитентов с кредитным рей-
тингом ниже A– (умеренно высокая 
кредитоспособность).

Чтобы защититься от рисков, следу-
ет придерживаться более консерватив-
ной стратегии, предупредили брокеры.

Снижения ключевой ставки мож-
но ожидать не ранее лета 2025 года 
при условии отсутствия новых шо-
ков, уточнил экономист Андрей Бар-
хота. Риски стагфляции остаются су-
щественными, поэтому минимальный 
уровень ключевой к концу 2025-го 
не будет ниже 12%.

От политики ЦБ будет зависеть ди-
намика индекса гособлигаций RGBI. 
В «Газпромбанк Инвестициях» счита-
ют, что он будет волатильным и станет 
активно меняться в зависимости от но-
вых данных по инфляции. Тем не менее 
именно в 2025 году есть перспектива 
снижения ключевой ставки, а это — по-
зитив для индекса гособлигаций, по-
скольку будет означать сокращение 
долговой нагрузки на бюджет РФ.

Рубль в будущем году вряд ли су-
щественно укрепится, сообщил ГПБ. 
В базовом сценарии он будет стоить 
около 105–110 за доллар, 109–115 за евро 
и 13,9–14,6 за юань.
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Хомяк, да не тот
Что показали на последнем в 2024 году фестивале поп-культуры

Валерия Чуб, Антон Белый

С 20 по 22 декабря в Москве про-
шёл фестиваль современной поп-

культуры «Хомякон», посвящённый 
кино, компьютерным играм и комик-
сам. На площадке состоялась презен-
тация самых ожидаемых фильмов, 
среди которых эпичное приключен-
ческое фэнтези «Финист. Первый бо-
гатырь», «Буратино», комедия о жиз-
ни после смерти «Дорогая, я больше 
не перезвоню», детектив «Красный 
шёлк». Об итогах фестиваля — в мате-
риале «Известий».

�� ФЕСТИВАЛЬ «ХОМЯКОН»  
В МОСКВЕ

Где ещё довелось бы встретиться 
инопланетянину Хищнику и глав-
ному авантюристу Карибского моря 
пирату Джеку Воробью, чтобы поме-
риться дредами, пока по соседству 
молчаливо разгуливает Дарт Вейдер, 
а чуть дальше к звезде комедии «До-
рогая, я больше не перезвоню» Дми-
трию Чеботарёву за автографом про-
бирается толпа визжащих от восторга 
поклонниц? Объединил всех фести-
валь поп-культуры «Хомякон», созвуч-
ный названию зарубежного Comic-Con 
и посвящённый играм, комиксам, ани-
ме, кино.

На площадке столичного «Экспо-
центра» разместились интерактивные 
зоны и квесты, маркет, аллея авторов. 
Центром притяжения публики стала 
главная сцена, где танцовщики состя-
зались в k-pop cover dance, а косплееры 
демонстрировали мастерство перево-
площения в неведомых чудищ и муль-
тяшек. И теперь у них есть почва для 
вдохновения на будущий год — основ-
ной частью программы стала презен-
тация самых масштабных грядущих 
российских кинопроектов, которые 
подарят миру новых героев. Первые 
на очереди — персонажи из популяр-
ных сейчас русских сказок.

— Вы бы знали, как я дома прыгала 
до потолка и пищала, что я буду играть 
принцессу в сказке и мой ребёнок по-
смотрит это, — призналась «Известиям» 
актриса Кристина Строителева, кото-
рая исполнила роль Златы, возлюблен-
ной главного героя в фильме «Финист. 
Первый бо-
гатырь».

Сказоч-
ный блокбастер 
про самого силь-
ного, ловкого и красивого 
рыцаря Белогорья, которого 
гордо величают Ясным Соколом, 
станет первым подарком зрителям 
в новом году — он выйдет на экраны 
1 января. Второй сюрприз, рас-
сказали на «Хомяконе», — экс-
клюзивное новогоднее по-
здравление Чебурашки 
и новая история о по-
любившемся персо-
наже, которые пока-
жут только перед сеансами «Финиста».

— Это мультфильм из детства, у меня 
очень много приятных воспоминаний! 
Я точно так же его жду, как выхода «Бо-
гатыря», — рассказал актёр Фёдор Га-
малея, сыгравший в «Финисте» за-
колдованного погонщика верблюда, 
очарованного славянской красотой Ба-
бы-Яги в исполнении Юлии Пересильд.

Те, кому не терпится, смогут увидеть 
богатырский экшен раньше — «НМГ Ки-
нопрокат» откроет ограниченные плат-
ные превью фильма «Финист. Первый 
богатырь» в некоторых кинотеатрах 
ещё до официальной даты выхода 
с 29 по 31 декабря.

В приятном ожидании ещё одной 
масштабной киносказки «Буратино» 

томиться придётся дольше. Премье-
ра состоится лишь через год, 1 января 
2026-го. А пока создатели подогрели ин-
терес публики первым тизером и под-
робностями проекта о любимом мно-
гими поколениями волшебном герое, 
мимику которому подарила юная ак-
триса Виталия Корниенко.

— Важным клеем между 50-летним 
промежутком с момента выхода совет-
ского фильма и нашего стала музыка 
Алексея Рыбникова и его участие в на-
шей картине в качестве композито-
ра. Для меня вообще «Буратино» прин-
ципиально отличается от «Пиноккио» 
именно музыкой. В остальном мы взя-
ли за основу произведение Толстого, 
но это довольно оригинальная работа 
с существенными отличиями от совет-
ского фильма. Одно из таких — техно-
логическое. Буратино в нашей исто-

рии будет по-настоящему деревянным. 
Мы дойдём до лучших достижений 
компьютерной графики и возможно-
стей артистов, — рассказал продюсер 
фильма «Буратино» Александр Андрю-
щенко.

Разгадать код сказки пытается Юра 
Борисов. Об этом он сказал во время 
презентации картины «Пророк. Исто-
рия Александра Пушкина». Внимание 
к актёру на фестивале было прикова-
но особое — недавно его номинирова-
ли на «Золотой глобус» за роль второго 
плана в «Аноре», пророчат номинацию 
на «Оскар».

Гости «Хомякона» помимо прочего 
увидели эксклюзивный фрагмент рос-
сийско-китайского детективного экше-
на «Красный шёлк». События развора-
чиваются в транссибирском экспрессе, 
который мчит через всю Россию с ино-

странными разведчиками и головоре-
зами под видом пассажиров.

— Это настоящее зрелищное, захва-
тывающее кино. Его надо смотреть 
на большом экране, там масса трюков, 
не говоря уже о детективных поворо-
тах. Эстетика картины современна — 
она рассказывается нелинейно, она 
вся путанна во флешбэках. Она укра-
дёт ваше внимание на эти два часа це-
ликом и полностью, — рассказал «Изве-
стиям» актёр Гоша Куценко, который 
представил проект на фестивале в ком-
пании Глеба Калюжного, Ярослава Мо-
гильникова и других коллег.

На сцене «Хомякона», кроме того, 
раскрыли нового антагониста во все-
ленной «Короля и Шута» — в будущем 
фильме актёр Илья Гришин появится 
в образе некроманта; объявили о прод-
лении сериала «Молодёжка. Новая сме-
на» на второй сезон; показали фрагмент 
из предстоящего мультсериала «Чем-
пионы» по мотивам знаменитых работ 
Бориса Дёжкина («Шайбу! Шайбу!», 
«Матч-реванш», «Метеор на ринге»); 
рассказали о шестисерийном проек-
те «Майор Гром. Сериал», который вый-
дет в 2025 году.

Поклонникам издательства Bubble 
также презентовали комиксы «Разу-
мовский и Волков. Дорога в никуда» 
о детстве героев и их знакомстве, «Май-
ор Гром. Книга 9. Против всех», «Майор 
Гром и Купер. Гроза района» и финаль-
ные тома линейки «Экслибриум».

�� КАКИЕ ЗРЕЛИЩА ЖДАЛИ 
ГЕЙМЕРОВ

В конце ноября в России прошла Неде-
ля игровой индустрии, во время кото-
рой было анонсировано значительное 
количество игр от отечественных раз-
работчиков. По этой причине про лю-
бителей видеоигр на «Хомяконе» были 
вынуждены вспомнить по остаточному 
принципу — для них попросту не оста-
лось крупных сюрпризов.

— На «Хомяконе» мы стремимся 
объединить фанатов самых разных 
вселенных, поэтому игровой контент 
нам не менее важен, чем кино и комик-
сы. В этом году мы собрали интерес-
ные инди-проекты в рамках шоукейса 
и представили игровую зону, а в буду-
щем планируем масштабировать при-
сутствие игровых компаний в фести-
вальной программе, — заявил продюсер 
игрового направления фестиваля Ни-
кита Моторкин.

Из заметных участников рос-
сийской видеоигровой индустрии 
отметились «Иннова» и Astrum 
Entertainment. Первая компания при-
везла свою многопользовательскую 

игру Gran Saga, уже запущенную 
на мобильных устройствах и пер-

сональных компьютерах, а Astrum 
Entertainment ограничилась презен-

тацией обновлений в соревнователь-
ном шутере Warface и анонсирован-
ного ранее контента по Atomic Heart.

«Известия» изучили локаль-
ные премьеры фестиваля — 

оценили первый пресс-показ 
стратегии в реальном вре-
мени The Scouring, сыграли 

в актуальную версию коме-
дийного шутера Brutal John, 

увидели новый контент в ин-
терактивной визуальной новел-

ле The Hungry Town.

Культура

�� НАША «МАТУШКА»

Главным российским хитом 2024 года 
можно смело назвать «Матушку» Татья-
ны Куртуковой — фолк-певицы, имя кото-
рой до недавнего времени было совер-
шенно незнакомо широкой аудитории. 
Сама песня была написана ещё в 2022-м 
и тогда же появилась на стримингах, 
но лишь прошлой весной завирусилась 
по полной программе.

На сегодняшний день только 
у официальных роликов с «Матушкой» 
в YouTube суммарно около 150 млн про-
смотров. Но, что ещё интереснее, все эти 
месяцы сингл не покидал первых строчек 
чартов стримингов. Иначе говоря, дело 
не только в любопытствующих, решив-
ших глянуть одним глазком, что же это 
за вещь, о которой все говорят. Нет, люди 
(весьма продвинутые и готовые платить 
за музыку) реально слушают «Матушку» 
в повседневной жизни.

Отчасти этот феномен подтвердил 
запрос общества на песни, апеллирую-
щие к национальной гордости. В 2022-м 
SHAMAN пел: «Я русский, и мне повез-
ло», ну а Куртукова вместе с автором хита 
Петром Андреевым облекла ту же идею 
в псевдофольклорные одёжки: «Для 
меня — Святая Русь, для других — зано-
зонька».

Однако у Ярослава Дронова это был 
всё же типичный поп-рок, пусть и испол-
ненный с фолк-оттенками в вокале. Кур-
тукова и Андреев же делают явную сти-
лизацию под народную музыку, не боясь, 
а, наоборот, подчёркивая лубочность 
и мелодии, и стихов. Были даже предпо-
ложения, что перед нами пародия, пост-
модернистская шутка — настолько здесь 
всё чересчур. Но серьёзность намерений 

подчёркнута «модной» аранжировкой — 
почему-то в духе турецкой эстрады.

Впрочем, можно сколько угодно об-
винять создателей и слушателей хита 
в дурновкусии, но это не отменит главно-
го: трек не просто «зашёл», он продемон-
стрировал исключительную живучесть. 
В буквальном смысле ушёл в народ. Его 
поют и играют на разных инструментах 
музыканты-любители в метро, использу-
ют тиктокеры для своих роликов...

Кстати, именно последнее стало при-
чиной того, что популярность «Матушки» 
вышла за пределы нашей страны. И вот 
уже французская футбольная Лига 1 пуб-
ликует ролик, где под «Матушку» пока-
зываются сейвы вратаря «Марселя» Хе-
ронимо Рульи.

Сможет ли Куртукова повторить 
успех или останется исполнителем од-
ного хита, станет ясно, видимо, уже 
в следующем году. Но стоит признать, 
что сам её взлёт формирует новый об-
раз отечественной поп-звезды: теперь 
это не развратная меркантильная деви-
ца с надутыми губами, которая всем сво-
им видом (и не только) говорит «за день-
ги да», а скромная барышня с типично 
русской красотой без посторонних вме-
шательств.

�� ПЕСЕНКА СПЕТА

Американская певица Тейлор Свифт во-
шла в 2024-й в статусе главной мировой 
звезды музыкальной индустрии. Ранее 
журнал Time назвал её человеком года, 
сборы тура в поддержку новейшего аль-
бома Тейлор побили все рекорды, а вы-
ступления артистки с завидной регуляр-
ностью попадали в новостные сводки: 
то фанаты так прыгали, что устроили 
землетрясение, то авиакомпаниям при-
шлось вводить дополнительные рейсы, 
чтобы перевезти всех купивших билеты 
на концерты...

Неудивительно, что в преддверии 
выборов президента США Тейлор ока-
залась в центре особенно пристально-
го внимания. Все ждали, кого же она 
поддержит и согласится ли на такой 
шаг в принципе. Ведь весь её имидж 
построен на позитиве и аполитично-
сти, Свифт не поёт о социальных про-
блемах, не критикует власти и ни к чему 
не призывает своих поклонников. Ина-
че говоря, она делает всё, чтобы нико-
го не раздражать и не отталкивать (ве-
роятно, это один из секретов её успеха). 
И в условиях, когда страна разделена 
на два непримиримых лагеря, ей явно 
не хотелось ассоциироваться с каким-
либо из них.

Не хотелось, но пришлось. В ка-
кой-то момент сразу несколько круп-
ных СМИ сообщило, что на Тейлор да-
вят и требуют «обозначить позицию». 
Иначе говоря, поддержать Камалу Хар-
рис. Певица, очевидно, сопротивлялась 
до последнего, но, когда ситуация для 
вице-президента стала совсем тревож-
ной, Свифт «дожали».

Певица опубликовала пост, где не-
двусмысленно высказалась в поль-
зу кандидата от Демпартии, подписав-
шись «бездетная кошатница» (намёк 
на скандальное заявление Джей Ди Вэн-
са, напарника Дональда Трампа). В ла-
гере республиканца не преминули от-
ветить. «Нашей демократии угрожает 
токсоплазмоз», — пошутил Илон Маск. 
Ну а сам Трамп высказался ещё конкрет-
нее: «Ненавижу Тейлор Свифт!»

Самое интересное, что, несмотря 
на мегапопулярность Свифт (в соцсетях 
у неё свыше полумиллиарда подписчи-
ков — в полтора раза больше, чем всё 
население США), её вступление в агит-
кампанию в пользу Харрис не принесло 
никакого ощутимого результата. Опро-
сы до и после поста «бездетной кошат-
ницы» не зафиксировали сколь-нибудь 
явной разницы в предпочтениях элек-
тората, а сами выборы и вовсе оберну-
лись разгромом «синих».

В общем, простой народ недвусмыс-
ленно показал голливудским небожите-
лям (а из музыкантов это не только Свифт, 
но и Билли Айлиш, и Мадонна, и Эми-
нем...), что своё влияние на обществен-
ное мнение они сильно переоценивают.

�� ВИНОВНЫЙ ПИ  
И ВСЕ-ВСЕ-ВСЕ

Политический оттенок имел и самый 
громкий скандал в американском шоу-
бизнесе: арест рэпера P Diddy. Казалось 
бы, ну что такого? За решёткой оказа-
лась очередная звезда хип-хопа, при-
чём не столь актуальная и любимая пу-
бликой, как Эминем, Канье Уэст, Дрейк 
или 50 Cent. Сколько историй подобного 
рода случается из года в год (и хорошо, 
если без летальных исходов)... Но дело 
Шона Комбса (настоящее имя P Diddy) 
оказалось особым, поскольку потяну-
ло за собой целый шлейф репутацион-
ных проблем для всего истеблишмента.

Если вкратце, сразу несколько жен-
щин и мужчин обвинили рэпера в наси-
лии и сексуальной эксплуатации, причём 
дело происходило, как правило, на его 
вечеринках, которые P Diddy устраи-
вал с завидной регулярностью. В общей 
сложности иски к рэперу подали 120 ист-
цов, из которых 25 были на момент пред-
полагаемого преступления несовершен-
нолетними.

Конечно, после истории с Харви 
Вайнштейном подобные вещи уже вряд 
ли кого-то удивляют. Но особенность си-
туации с P Diddy в том, что попасть на эти 
тусовки считалось особым шиком и ком-
панию Комбсу составляли самые успеш-
ные и яркие деятели шоу-бизнеса. Осо-
бенно дружескими были отношения 
между P Diddy и другим рэпером — Jay-Z, 
а также женой последнего Бейонсе.

СМИ утверждали, что звёздная пара 
не могла не знать о том, что творилось 
на вечеринках, и, более того, покрыва-
ла бесчинства друга и заметала следы, 
используя свои связи. Бейонсе и Jay-Z — 
видные сторонники демократов, они 

поддерживали Барака Обаму, затем 
Хиллари Клинтон и Джо Байдена. Счи-
талось, что для Белого дома они совсем 
не чужие. Но если прежде популярность 
звёзд, особенно Бейонсе, была для «си-
них» кандидатов подарком, то после исто-
рии с P Diddy агитация королевы r’n’b ста-
ла, наоборот, наносить ущерб репутации 
противников Трампа. Поэтому Камала 
Харрис лишилась важного козыря в сво-
ей кампании. Хотя, как показывает исто-
рия с Тейлор Свифт, вовсе не факт, что, 
не случись этого скандала, Бейонсе смог-
ла бы повлиять на общественное мнение.

Так или иначе, выборы прошли, а про-
блемы у элиты американского шоу-биз-
неса продолжаются. В декабре появи-
лось обвинение уже в адрес самого Jay-Z, 
и более чем серьёзное: изнасилование 
13-летней в доме P Diddy. Простят ли аме-
риканцы своим кумирам их «голые вече-
ринки» — узнаем в 2025 году.

САМЫЕ ГРОМКИЕ МУЗЫКАЛЬНЫЕ СОБЫТИЯ РОССИИ И МИРА ЗА 2024 ГОД

Сергей Уваров 
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Спорт

«Соколиная» охота
Команда Рублёва взяла титул на World Tennis League

Егор Сергеев 

В Абу-Даби завершился выставоч-
ный теннисный турнир World Tennis 

League. В финале встретились коман-
ды россиян Андрея Рублёва и Мирры 
Андреевой — в плотной борьбе чуть 
сильнее оказались «Соколы» Рублёва. 
Также в матче участвовали первая ра-
кетка мира белоруска Арина Соболенко 
и представительница Казахстана Еле-
на Рыбакина.

�� ШЕСТВИЕ «ЯСТРЕБОВ»

Финал, как и все предыдущие встре-
чи команд на этом турнире, состоял 
из четырёх матчей длительностью 
в один сет — по одному индивиду-
альному противостоянию у мужчин 
и женщин, а также по два парных пое-
динка, причём дуэты могли быть сме-
шанными. Общая победа подсчиты-
валась по итогам выигранных геймов 
каждым из коллективов. В решающей 
игре встретились Falcons («Соколы») 
и Hawks («Ястребы»). За первых высту-
пали Андрей Рублёв, Елена Рыбакина, 
Денис Шаповалов и Каролин Гарсия, 
за вторых — Джордан Томпсон, Арина 
Соболенко, Сумит Нагал и Мирра Ан-
дреева.

Финал начался с парного женско-
го противостояния, в котором Андре-
ева и Соболенко одолели соперниц 
на тай-брейке (7:6) и принесли сво-
ей команде минимальное преиму-
щество. Игра продолжалась 48 ми-
нут, став самой длинной в финальном 
противостоянии. Андреева оста-
лась на корте 
Etihad Arena 
и на сле-
д у ю щ и й 
матч. Её со-
перн и цей 
стала Еле-

на Рыбакина. 17-летняя россиян-
ка ярко переиграла шестую ракет-
ку мира (6:2), доведя преимущество 
«Ястребов» до пяти баллов (13:8). 
На победу Мирра затратила всего 
28 минут.

Андреева провела отличный тур-
нир, несмотря на его неофициальный 
статус. Молодая россиянка не про-
играла ни одного из шести матчей. 
На групповом этапе она выиграла 
в трёх встречах в паре с Соболенко, 
а также расправилась с итальянкой 
Жасмин Паолини (6:4), которая нахо-
дится на шестой строчке в рейтинге 
WTA.

�� ВЫРВАЛИ ПОБЕДУ  
В ПОСЛЕДНИХ ДВУХ МАТЧАХ

Далее на корте появились мужчины 
и резко изменили ход финала — в пар-
ном противостоянии Рублёв и Шапо-
валов разгромили Томпсона и Нага-
ла (6:2). От уверенного преимущества 
«Ястребов» остался лишь один балл, 
и перед заключительной игрой меж-
ду Рублёвым и Нагалом более пред-
почтительные шансы на общий три-
умф были уже у «Соколов» — всё же 
россиянин является гораздо более 
статусным теннисистом, чем 98-я ра-
кетка мира из Индии.

А н д р е й 
не подвёл  — 
отдал Нагалу 

лишь один гейм 
(6:1) и принёс своей 

команде победу с общим 
счётом 20:16. После группово-

го этапа «Ястребы» тоже были 
лучшими с 68 баллами.
— Ни о чём не думал, у меня про-

сто была возможность сыграть оди-
ночку, — отметил Рублёв после по-
бедного матча. — Мы хорошо провели 
пару, поэтому появился шанс реаби-
литироваться по очкам. Когда пошёл 
играть, знал, что надо взять сет. Я на-
чал побеждать, почувствовал спокой-
ствие и облегчение. И выиграл. Это 
всё равно приятное чувство — я сде-
лал всё, что мог, я постарался, у нас 
получилось победить, а это самое 
важное.

Командный выставочный турнир 
World Tennis League прошёл в третий 
раз: его двукратными чемпионами ста-
ли Елена Рыбакина и Андрей Рублёв. 
Бывшая россиянка впервые победи-
ла здесь в 2022 году, выступая в одной 
команде с Александром Зверевым, 
Анастасией Павлюченковой и Доми-

ником Тимом.
Россияне Андреева и Рублёв 

участвовали второй год подряд — 
в 2023-м находились в одной команде 
и стали сильнейшими. Вместе с ними 
тогда играл Даниил Медведев  — 

он должен был приехать и в этом году, 
но за несколько дней до старта орга-

низаторы заявили, что Даниил про-
пустит турнир. 

Дмитрий Кузнецов,  
Мария Кравченко 

П еред турниром в Омске об интри-
ге говорили только у мужчин и от-

части в танцах. В остальных видах всё 
было будто бы предопределено и пред-
сказуемо. Но чемпионат России — уже 
самостоятельный бренд в нашем фи-
гурном катании, что-то вроде Гран-при 
Монако в «Формуле-1». И он всегда уме-
ет удивить. В итоге в парах случилась 
драма вокруг борьбы за второе ме-
сто, которое едва не уплыло от Бойко-
вой с Козловским, а у женщин вряд ли 
кто-то угадал обладательницу серебра.

�� ПЕТРОСЯН  
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

Аделия Петросян в течение полуто-
ра сезонов правит в женском одиноч-
ном. Но давление на неё после новостей 
о допуске россиян на квалификацию 
к ОИ-2026 в нейтральном статусе за-
метно возросло. В свои 17 
она выстояла. Поразила 
даже не столько Аделия, 
сколько флешбэки из эпо-
хи до 2022 года. Тутберидзе с побед-
но вскинутыми руками и треш-током 
в эфире «Первого канала» о не прыгаю-
щих ультра-си — мол, хочется, чтобы вы-
игрывали те, кто умеет выполнять чет-
верные. Радовалась бы она так же, будь 
в розыгрыше российская медаль и боль-
ше ничего? Вероятно, нет.

Все остальные по списку тоже замет-
но подтянулись. Чисто катала Ксения 
Гущина, вернулась на пик Софья Му-
равьёва, которой не хватило всего две 
сотые до бронзы. Медаль у неё забра-
ла Алина Горбачёва в принципиальном 
тренерском противостоянии штабов 
Плющенко — Федченко. Классическая 
история про чистый прокат с тройны-
ми против ультра-си с падениями. Две 
сотые в фигурном катании, где судят де-
вять человек, — это пыль, снежная крош-
ка на лезвии. Но на очень точных весах 
она потянет чашу вниз.

Серебро же достаётся Дарье Сад-
ковой. Она первая, кто рискнула ис-
полнить аж два четверных. Да так, что 
заставила олимпийскую чемпионку 
Анну Щербакову признаваться в люб-
ви. «Даша, я тебя люблю просто!» — ска-
зала Анна в эфире «Первого канала».

�� ДИКИДЖИ ВЫЖИЛ  
В МЯСОРУБКЕ

20-летний Владислав Дикиджи ещё пару 
сезонов назад был парнем из второго 
эшелона, который просто подавал боль-
шие надежды. К этому чемпионату Рос-
сии он подходил одним из очевидных 
фаворитов в борьбе за олимпийскую 
путёвку (о которой могла знать феде-
рация, но вряд ли Влад). Именно на Ди-
киджи руководство федерации было 
готово сделать основную ставку — ста-
бильные прыжки, молодость, приятный 
для аудитории образ.

И в мясорубке последней размин-
ки мужчин выжил именно он. Непонят-
но, как он это умеет, — может, повезло, 
что проиграл в короткой программе 

и стартовал первым в финальной ше-
стёрке, после заливки льда. Может, 
умеет как-то по-особому отключать-
ся и не рефлексировать. Отдельный ре-
спект тренеру Олегу Татаурову — ученик 
превзошёл учителя (Алексея Мишина).

Дикиджи выполнил все четверные 
чисто. При этом Марк Кондратюк упал 
дважды, Пётр Гуменник с падения на-
чал, и полное ощущение, что они мно-
го думали перед прокатом и видели, 
как выступают другие. Глеб Лутфул-
лин (в итоге ставший вторым) еле до-
ехал программу физически. Заслужен-
ная победа Влада, но до финала Гран-при 
называть его стопроцентным первым 
номером нельзя.

�� САДКОВА И ЛУТФУЛЛИН — 
ЗАПАСНЫЕ НА ОЛИМПИАДУ

Запасные виртуальной олимпийской 
сборной — полный шок. Если победите-
лей предсказать было реально, то спро-
гнозировать, что серебро на чемпио-
нате возьмут Лутфуллин и Садкова, 
можно было только по наваждению.

Глеб обыграл именитого партнёра 
по группе Евгения Семененко, который 
до этого выкосил два чемпионата (но ни-
куда не отборочных). Выстоял в тяже-
лейшей психологической войне. Мы смо-
трели прокаты вместе с фигуристами, 
и по их лицам и эмоциям читалось, как 
много на кону. Лутфуллин сумел не ду-
мать во время проката, в отличие от реф-
лексирующих Гуменника и Кондратюка.

— Я рад, что прыгнул всё чисто и в ко-
роткой, и в произвольной, — сказал жур-
налистам Лутфуллин. — Ещё и в призы 
попал. На самом деле у меня шок. Пред-
ставить такого я не мог. Предполагал, 
конечно, что это возможно, но пред-
ставить не мог. Смена часовых поя-
сов — отдельная история. Каждый день 
я засыпал в пять утра. Переживал, что 
не высплюсь, но потом уже смирился 
с этим. В день произвольной программы 
я проснулся в девять утра. Время в этот 
раз меня не сильно подвело, смог аккли-
матизироваться.

Садкова гениальна. В раскладах она 
была в лучшем случае шестой. Пом-
ним Дарью, когда она только появи-

лась в штабе Тутберидзе и переезжа-
ла в Москву из Марий Эл. Тогда она нам 
с коллегой дала первое интервью в жиз-
ни — и в свои 12 уже была артистична, 
но совершенно не уверена в том, что 
даже в «Хрустальном» (тогда он назы-
вался так) удержится.

Сейчас Дарья — один из двух глав-
ных претендентов на поездку на от-
борочный турнир и Олимпиаду. Если 
с Петросян что-то случится, она может 
стать надёжной заменой. Если случит-
ся с обеими (размытые формулировки 
про допинг в теории позволяют прико-
паться к штабу Тутберидзе), то поедет 
Горбачёва, обыгравшая на две сотые 
Муравьёву. Но это только пока — впе-
реди ещё де-факто предолимпийский 
финал Гран-при.

�� БОЙКОВА И КОЗЛОВСКИЙ  
НЕ ВЫДЕРЖАЛИ

Александра и Дмитрий тоже 
оказались слишком рефлек-
сирующими и противостоя-
ние с Анастасией Мишиной/

Александром Галлямовым про-
играли. По сути, и противостояния 

как такового нет. Но есть нюанс — и это 
снова условия нейтральности. По ним 
к лидерам нашего парного катания у ISU 
и МОК могут возникнуть вопросы.

В танцах посылать кого-то, кроме 
Александры Степановой/Ивана Бу-
кина, на квалификацию к Олимпиа-

де будет странно. Да, молодые пары 
подтянулись, но Хавро-
нина/Нарижный даже 

не сумели 
у к р а с т ь 
с е р е бр о 

у Елизаве-
ты Худайбер-

диевой/Егора Ба-
зина. Вряд ли за два 

месяца в раскладах что-то изменится.
Также стоит отметить посещае-

мость. За время чемпионата арена 
в Омске не пустовала: 8,5 тыс. в четверг, 
9,5 тыс. в пятницу и наверняка боль-
ше 10 тыс. зрителей в субботу. Теперь, 
когда нас допустили на международ-
ную арену, эти цифры — тоже аргумент 
в пользу полного возвращения России.

— Арена в Омске нереально крутая, — 
отметила в беседе с «Известиями» олим-
пийская чемпионка-2014 Аделина Сот-
никова. — Нахожусь здесь впервые. Это 
хоккейная арена, и лёд здесь отлича-
ется по температуре и текстуре. Мно-
гие фигуристы говорили в первый 
день: «Как же мы будем прыгать? 
Как кататься?!» Но, как я понимаю, 
к соревнованиям всё исправили, лёд 
был хорошим. Судя по прокатам, всем 
всё понравилось. Все мировые сорев-
нования проходят на огромных аре-
нах. И мы не отстаём! Спасибо большое 
нашей федерации, что предоставила 
спортсменам возможность выступить 
на шикарной большой арене, где при-
сутствуют много зрителей. Много бо-
лельщиков приехали поддержать спор-
тсменов из других городов.

В воскресенье, 22 декабря, лучшие 
фигуристы ЧР выступили с показа-
тельными номерами.

«Сначала надо выйти в плей-офф, а там будем рассуждать о шансах»
Главный тренер «Адмирала» Леонид Тамбиев — о работе с Майком Кинэном на Кубке «Первого канала» и возможности повторить успех позапрошлого сезона

Алексей Фомин  

Н а прошедшем в Петербурге Куб-
ке «Первого канала» помимо тра-

диционных участников в лице команд 
России, Белоруссии и Казахстана в этом 
году сыграла экспериментальная сбор-
ная мира, составленная из легионеров 
КХЛ. Её главным тренером стал знаме-
нитый Майк Кинэн, экс-наставник «Ме-
таллурга». Ассистировали канадцу его 
соотечественник Майк Пелино, глав-
ный тренер «Куньлунь Ред Стар» Миха-
ил Кравец и наставник «Адмирала» Лео-
нид Тамбиев.

В интервью «Известиям» Тамбиев по-
делился впечатлениями от работы с Ки-
нэном и объяснил, почему стал сетовать 
на жёсткий календарь «Адмирала».

Какие впечатления от работы в штабе 
сборной мира КХЛ?

Очень рад, что побывал на этом тур-
нире и поработал в таком тренерском 
штабе, для меня это большая честь. 
Было очень приятно получить опыт ра-
боты с таким специалистом, как Майк 
Кинэн. Ради одного этого стоило при-
езжать в Петербург. И это не говоря про 
то, что сам турнир был очень хорош — 
и в плане организации, и в плане каче-
ства игры.

Какой опыт извлекли из работы с Ки-
нэном?

Да тут даже не назовёшь что-то одно. 
Во всём можно наблюдать за ним 
и учиться. И вниманию к мелочам, и по-
строению коллектива, и выстраива-

нию взаимоотношений с хоккеистами, 
с персоналом, с членами тренерско-
го штаба. Вообще, поразительно, на-
сколько он скромный человек при сво-
их регалиях. Майк выигрывал Кубок 
Стэнли, Кубок Гагарина, работал с вы-
дающимися хоккеистами. И при этом 
разговаривает с тобой как с равным, 
выслушивает твои идеи, даже требует, 
чтобы ты делился своими соображе-
ниями по тактике, звеньям, спецбри-
гадам большинства и меньшинства, 
по характеристикам каждого отдель-
ного хоккеиста. 

Как вам «СКА Арена»?
Отличные впечатления. Играть, ко-

гда на тебя смотрят более 20 тыс. чело-
век, — особое удовольствие. 

8 декабря вы с «Адмиралом» отыграли 
гостевой матч с «Амуром» в Хабаровске, 
после чего полетели в Питер работать 
в сборной мира КХЛ. Закончили 15 дека-
бря, улетели на Дальний Восток, чтобы 
17-го снова сыграть с «Амуром», а два 
дня спустя у вас уже был матч в Мо-
скве против «Динамо». Работа с Кинэ-
ном стоила того, чтобы за полторы не-
дели совершить три перелёта через всю 
Россию?

Я уже третий сезон работаю в «Ад-
мирале». Привык к Дальнему Востоку 
и соответствующей логистике. Поэто-
му с радостью полетел в Питер, когда 
пригласили поработать в сборной мира 
КХЛ. Тем более это хороший способ 
переключиться, перезагрузить себя 
по ходу очень напряжённого сезона. 

Кстати, о календаре. Ряд коллег заме-
тили тенденцию: в прошлые два сезона 
вы принципиально отказывались объ-
яснять какие-либо проблемы длинны-
ми перелётами. В нынешнем сезоне 
вы несколько раз сослались на слож-
ную логистику. Почему изменили под-
ход?

Да, у меня долго была позиция, 
что не стоит кивать на многочасо-
вые перелёты. Раз согласился ра-
ботать во Владивостоке, принимай 
ситуацию. Тем более мы же не мо-
жем повлиять на географию. Поэто-
му запретил говорить об этом и себе, 
и команде. Но в этом сезоне гля-
нул на высказывания некоторых со-
перников, когда они начали жало-
ваться на восьмичасовые перелёты 

на Дальний Восток. Соперников, ко-
торые один раз за регулярный чем-
пионат к нам летают! Понимаете, да? 
Ну и подумал, если мы весь сезон так 
летаем, то чего нам молчать? Чего бы 
себе не позволить высказаться? Чем 
мы-то хуже? (Смеётся.) Вот я пару раз 
и упомянул на пресс-конференциях, 
в каких условиях играют наши ребя-
та, при каком календаре. И им вооб-
ще поклониться надо за то, что они 
в таком режиме одерживают победы 
и идут в зоне плей-офф.

В этом сезоне не стало легче, когда КХЛ 
сделала в календаре больше пауз, рас-
тянув 68 матчей регулярного чемпиона-
та не на шесть месяцев, а на семь?

Пока это не ощущается, «Адмирал» 
всё равно сыграл очень много матчей 
в первой половине сезона. Мы за ме-
сяц перед паузой на Кубок «Первого 
канала» сыграли, если не ошибаюсь, 
12 матчей или больше. После паузы, 
как вы сами заметили, была встреча 
в Хабаровске, а через два дня в Мо-
скве, ещё через два в Питере против 
СКА, ещё через два в Новосибирске 
против «Сибири». Сами видите, через 
что ребятам приходится пройти.

Ещё до конца предыдущей «регулярки», 
когда шансов на выход в плей-офф поч-
ти не было, «Адмирал» подписал с вами 
новый контракт, причём на два года. 
Сильно мотивирует такое доверие?

Да, я очень благодарен губерна-
тору Приморья Олегу Кожемяко, что 
проявил такое отношение ко мне. По-

нятно, что оно возникло не на пустом 
месте, всё-таки была проделана боль-
шая работа в первый сезон, достиг-
нут лучший результат в плей-офф 
в истории «Адмирала», в истории во-
обще дальневосточного хоккея. Дове-
рие мотивирует на дальнейшую рабо-
ту. Тем более я вижу, какое отношение 
к команде. С каким вниманием и лю-
бовью Олег Николаевич относится 
к нам и вообще к хоккею, как погру-
жается в дела клуба и вообще в раз-
витие спорта в крае. 

И надо отметить наших болель-
щиков, которые постоянно заполня-
ют «Фетисов Арену», поддерживают 
нас, создают неповторимую атмосфе-
ру. Как я слышал, на ближайший до-
машний матч с «Сибирью», который 
будет 28 декабря, уже почти все биле-
ты проданы. Это накладывает обяза-
тельства делать свою работу так, что-
бы не было стыдно.

Как оцените шансы повторить успех по-
запрошлого сезона?

Сейчас не время оценивать шансы, 
делать прогнозы. Сначала надо выйти 
в плей-офф, а там будем рассуждать 
о шансах. 

« БЫЛО ОЧЕНЬ 

ПРИЯТНО ПО

ЛУЧИТЬ ОПЫТ 

РАБОТЫ С ТАКИМ СПЕЦИА

ЛИСТОМ, КАК МАЙК КИ

НЭН. ТОЛЬКО РАДИ ОД

НОГО ЭТОГО СТОИЛО 

ПРИЕЗЖАТЬ В САНКТ

ПЕТЕРБУРГ. И ЭТО НЕ ГОВО

РЯ ПРО ТО, ЧТО САМ ТУР

НИР БЫЛ ОЧЕНЬ ХОРОШ

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 3446

Тираж 83 825

23 декабря 2024 г.
№ 243 (31673)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

М
ак

си
м 

Бо
го

дв
ид

 | 
РИ

А 
Но

во
ст

и
Лёдные 
испытания
Чем удивил ЧР по фигурному  
катанию в Омске

ALI HAIDER | EPA |TASS

Да
рь

я 
И

са
ев

а 
| «

Сп
ор

т-
Эк

сп
ре

сс
»


	izv_2312_01
	izv_2312_02
	izv_2312_03
	izv_2312_04
	izv_2312_05
	izv_2312_06
	izv_2312_07
	izv_2312_08

